
Economia 8

ACOMPANHE TAMBÉM 
PELO NOSSO PORTAL

Economia 8

‘O SHOW’

FEIRAS 

/portalemtempo /portalemtempo o@portal.emtemp /portalemtempowww.emtempo.com.br

ANO XXXIII - Nº 11.162 - Manaus, quarta-feira, 20 de março de 2024   | Presidente de Honra: Otávio Raman Neves

CIGÁS Cresce mercado 
de Gás Natural 

Veicular no 
Amazonas 

@portalemtempooficial

Economia 7

Ações preventivas em caixas 
coletoras após chuvas  

SEMINF  

Dia a Dia 9

Plateia 13

Multivacinação 
IMUNIZAÇÃO  

Plano 
para 
combate e 
prevenção 
à violência 
contra 
mulher 

#BRASILPORELAS  

País 11

Dia a Dia 10

Artesanato fatura mais de R$ 5 mi em vendas 

Com o objetivo de 
avançar nas co-
berturas vacinais 
em menores de 15 
anos, o Amazonas 
começou a estra-
tégia de multiva-
cinação nas esco-
las 2024 para esse 
grupo de pessoas 
com esquema va-
cinal atrasado, a 
partir desta terça-
-feira (19). A cam-
panha será imple-
mentada até 19 de 
abril.

Onça-pintada encara 
Leão Azul nas quartas de 
final da Copa Verde 

 ‘Cabaré Chinelo’ 
lança álbum com 
trilha sonora de 
espetáculo 

em escolas para 
menores de 15 anos 

BELÉM 

Pódio 15



Manaus, quarta-feira 20 de março de 2024

O ministro de Por-
tos e Aeroportos, 
Silvio Costa, dis-
se que o governo 

deve anunciar nas próxi-
mas semanas, o programa 
Voa Brasil, que oferecerá 
passagens de R$ 200.

“A gente espera anun-
ciar esse programa com 
5 milhões de passagens, 
que serão disponibiliza-
das pelas companhias 
aéreas, sem nenhum real 
do Tesouro”, afirmou o mi-
nistro em entrevista ao 
Roda Viva, da TV Cultura.

A proposta de criação do 
Voa Brasil foi anunciada 
pelo ex-ministro de Por-
tos e Aeroportos Márcio 
França em março do ano 
passado, mas ainda não 
foi concretizada.

Em entrevista à TV Cul-
tura, Costa Filho disse que 
passagens nesse valor 
para todos os brasileiros 
seria “insano”. O programa 
havia sido apresentado no 
ano passado pelo seu an-
tecessor no cargo, Márcio 
França, atual ministro do 
Empreendedorismo.

Programa Voa Brasil, com 5 milhões de passagens a R$ 200, será lançado nas próximas semana 

DIVULGAÇÃO

Voa Brasil terá 5 milhões de 
passagens no valor de R$ 200

O programa não deverá, 
no entanto, alcançar toda 
a população.

O público-alvo do Voa 
Brasil serão os cerca de 
21 milhões de aposenta-
dos e os aproximados 700 
mil alunos do Programa 
Universidade para Todos 
(Prouni).

Segundo Costa Filho, a 
elaboração do programa 
que oferece passagens 
aéreas a preços acessí-
veis passou por mudanças 
e ele pode ser lançado 
até o final deste mês, a 
depender da agenda do 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

Beneficiários pode-
rão comprar passa-
gens ao longo do ano,  
diz ministro

Conforme o ministro ex-
plicou ao ser questiona-
do durante a entrevista, 
os beneficiários do Voa 
Brasil poderão adquirir 
as passagens ao longo 

de todo o ano. Costa Fi-
lho ressaltou, no entanto, 
que poderá haver menor 
oferta dos bilhetes du-
rante os meses de alta  
temporada.

“Naturalmente, no pe-
ríodo de alta estação, 
sempre terá menos voos 
disponíveis. Esse é um 

programa para estimular 
no Brasil a baixa tempo-
rada, sobretudo o turis-
mo regional. A gente está 
procurando, ao lado do 
ministro Celso Sabino [do 
Turismo] e outros minis-
tros, estimular o turismo 
no Brasil”, acrescentou 
Costa Filho.

Programa deve ser 
lançado nas próximas 
semanas e não 
deverá contemplar 
toda população 
do Brasil 

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Contra cassação
Novo entendimento do juiz do 

TRE-AM, Pedro Araújo Ribeiro, 
exposto em sessão do Tribunal 
nesta terça (19) mudou os rumos 
do julgamento que resultou, em 
janeiro deste ano, na cassação do 
deputado federal Silas Câmara 
(Republicanos) por gastos ilícitos 
na campanha de 2022. 

Ao analisar o recurso do parla-
mentar contra o acórdão, Pedro, 
que é relator do caso, alegou 
“contradição interna” e votou 
pela mudança do resultado do 
julgamento, com a improcedên-
cia da representação do MPE. 
Ele foi acompanhado pelos juízes 
Fabrício Marques e Victor Liuzzi 
Gomes.

Prioridade distorcida
O prefeito de Eirunepé, Raylan 

Barroso, planeja desembolsar R$ 
500 mil para a contratação do 
show da cantora Manu Bahtidão. 
A festa é para celebrar o 130º 
aniversário da cidade, junto com 
as festividades em homenagem 
a São Francisco de Assis, o pa-
droeiro local, agendado para o 
dia 12 de outubro.

No Diário Oficial dos Municípios 
de segunda (18), foi noticiado que 
o prefeito formalizou, na última 
quarta (13), a contratação direta 
da empresa M A Produções de 
Eventos LTDA, inscrita no CNPJ 
35.397.039/0001-79, encarre-
gada do espetáculo da cantora, 
por um montante de R$ 500 mil.

Novela dos flutuantes
A Justiça do Amazonas negou 

o pedido da Defensoria Pública 
do Amazonas para suspender a 
execução de sentença da Vara 
Especializada do Meio Ambiente 
que determinou a retirada dos 
flutuantes na orla do rio Tarumã-
-Açu, em Manaus. A decisão foi 
proferida em plantão judicial de 
domingo (17).

A Defensoria havia requeri-
do a declaração de inexistência 
do devido processo legal e da 
sentença de mérito no processo 
nº 0056323-55.2010.8.04.0012, 
alegando que não houve a cita-
ção de todos os proprietários de 
flutuantes afetados.

Exonerado
Após inúmeras denúncias e 

constantes reclamações na área 
de saúde do Estado do Amazo-
nas, o titular da Secretaria de 
Estado de Saúde (SES), Anoar 
Samad, pediu exoneração do 
cargo nesta terça (19).

Quem assume a pasta, a partir 
de agora, é Nayara Maksoud, en-
fermeira de carreira dos quadros 
da SES-AM desde 2005. 

Segundo informações, as crí-
ticas à Anoar estavam intensas 
e a sua manutenção na pasta 
tornou-se insustentável.

Injúria 
O juiz Anésio Rocha Pinheiro, 

da 9ª Vara Criminal de Manaus, 
condenou a três meses de de-
tenção o apresentador de TV 
Alex Braga Mendes. A decisão 
foi publicada ontem, dia 18. Alex 
Braga foi acusado pelo jornalista 
Ronaldo Tiradentes pelos crimes 
de calúnia, difamação e injúria.

De acordo com o processo, 
o condenado usava suas redes 
sociais e um programa de TV, 
que fazia na TV Diário, para tentar 
atingir o jornalista.

Mas a pena imposta pelo ma-
gistrado incide somente sobre 
a injúria. Para Anésio Pinheiro, 
ficou provada a tipicidade e a 
culpabilidade do crime.

‘Covardão’
Aliados de Jair Bolsonaro 

avaliam que o presidente Lula 
“absolveu” indiretamente seu 
antecessor ao chamá-lo de 
“covardão”, durante a reunião 
ministerial desta segunda (18).

Lula afirmou que não houve 
um golpe de Estado no Brasil 
porque alguns comandantes 
militares não quiseram e porque 
Bolsonaro era um “covardão”. 
“Não teve golpe não só porque 
algumas pessoas que estavam 
no comando das Forças Arma-

das não quiseram fazer, não 
aceitaram a ideia do presidente, 
mas também porque o presi-
dente é um covardão”, disse o 
petista.

Vereador cobra secretário
Em um vídeo compartilhado 

nas redes sociais na última se-
gunda (18), o vereador Lisandro 
Breval (Avante) expressou sua 
crítica ao secretário municipal 
de Infraestrutura, Renato Ju-
nior, que classificou as pessoas 
que gravam vídeos solicitando o 
desassoreamento dos igarapés 
como “oportunistas”. “Longe de 
tirar responsabilidades compar-
tilhadas, mas jogar para cima do 
cidadão. Ele tem direito à dig-
nidade, quer ver tanto dinheiro 
ser investido da forma correta”, 
comentou.

Prestação de contas
O prazo final para a entrega da 

Prestação de Contas Anual (PCA) 
ao Tribunal de Contas do Amazo-
nas (TCE-AM) se encerra em 14 
dias e até agora apenas 49 dos 
382 gestores tiveram o processo 
de envio homologado pela Corte 
de Contas amazonense.

Para conferir quais órgãos já 

entregaram as PCAs, o TCE-AM 
disponibilizou um painel eletrô-
nico interativo que é atualizado 
em tempo real com os dados 
de entregas, acessível pelo en-
dereço https://pca2024.tce.
am.gov.br/.

Vagas para mulheres
O Projeto de Lei 492/24, da 

deputada Ivoneide Caetano (PT-
-BA), determina que empresas 
de vigilância e de transporte de 
valores reservem pelo menos 1/3 
de suas vagas de trabalho para 
mulheres. A Câmara dos Deputa-
dos analisa a proposta, que altera 
a Lei da Segurança Privada.

O texto também altera a Lei de 
Licitações e Contratos para pre-
ver como critério de desempate 
o comprometimento da empresa 
do ramo da segurança privada de 
contratar 50% de profissionais 
mulheres.

‘Insano’
Em entrevista ao programa 

Roda Viva, da TV Cultura, na se-
gunda (18), o ministro de Portos 
e Aeroportos, Silvio Costa Filho, 
disse que seria “insano” para o 
governo desenhar um programa 
que vendesse passagens aéreas 

por R$ 200, o chamado Voa Brasil.
Segundo ele, a informação foi 

espalhada “de forma equivocada 
por setores da imprensa e pela 
sociedade brasileira, por conta 
das redes sociais”. “O importante 
não é só o que se diz, mas o que 
as pessoas entendem”, disse o 
ministro. “Seria insano a gente 
desenhar um programa dessa 
natureza”.

Câncer de útero
Após Cessão de Tempo, na Ale-

am, a médica Mônica Bandeira 
de Melo, da FCecon, que abor-
dou sobre a vacinação contra o 
HPV e as políticas públicas de 
combate ao câncer de colo de 
útero no Amazonas, o deputa-
do Comandante Dan (Podemos) 
se comprometeu em rever as 
emendas orçamentárias impo-
sitivas para destinar recursos 
à fundação. Os parlamentares 
estaduais têm direito a emen-
das orçamentárias direcionados 
à área de saúde. “Ouvi o relato e 
me sinto na necessidade de rever 
minhas destinações orçamentá-
rias”, afirmou o deputado.

Análise das eleições
Ao analisar o cenário político 

no Amazonas, o ex-deputado 
federal Marcelo Ramos (PSB) 
afirmou, que dificilmente um 
candidato de direita não vá ao 
segundo turno na disputa pela 
Prefeitura de Manaus. 

Na visão de Marcelo Ramos, o 
deputado Alberto Neto (PL) é um 
pré-candidato de direita raiz, que 
se movimenta de acordo com as 
articulações do partido e, princi-
palmente, sob as orientações de 
Bolsonaro (PL). “O Alberto Neto é 
um bolsonarista raiz, o bolsona-
rismo se identifica nele. Mas não 
é alguém que arruma briga com 
todo mundo e fala um monte de 
besteira como o Menezes”, disse. 

CPI
Os vereadores de oposição na 

Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) querem instalar uma Co-
missão Parlamentar de Inquérito 
(CPI) para investigar o titular da 
Secretaria Municipal de Comu-
nicação (Semcom) Israel Conte.

A abertura de inquérito foi pro-
posta pelos vereadores William 
Alemão (Cidadania), Capitão Car-
pê e Rodrigo Guedes, ambos do 
Podemos, após um vídeo ser di-
vulgado mostrando o momento 
em que uma mulher entrega um 
envelope contendo dinheiro em 
espécie a um homem, supos-
tamente, nas dependências da 
Secretaria de Comunicação de 
Manaus.

Representatividade tímida
Dados do TSE revelam que ne-

nhuma Câmara Municipal – das 
26 capitais brasileiras – possui 
mais de um terço de mulheres 
em suas cadeiras, evidenciando a 
sub-representação feminina na 
política nacional.

Em todo o país, a média de 
representatividade feminina nas 
Câmaras das capitais é de 18%. As 
cidades com maior percentual 
de vereadoras são Porto Alegre 
(RS), com 30,6%, e Belo Horizonte 
(MG), com 26,8%. No outro ex-
tremo, João Pessoa (PB) apre-
senta o menor índice, com 3,7%. 
Manaus ocupa uma das últimas 
posições do ranking, com apenas 
9,8% de vereadoras eleitas.

União Brasil
O União Brasil decidirá na 

hoje (20) se expulsará ou não o 
presidente interino do partido, 
deputado Luciano Bivar (PE). O 
encontro será às 15h. Será vota-
do o “pedido cautelar de afasta-
mento da função e expulsão com 
cancelamento de filiação contra 
o presidente do partido”. 

Atualmente, Bivar protagoniza 
uma disputa interna com o presi-
dente eleito da sigla, o advogado 
Antonio de Rueda. Na semana 
passada, integrantes do União 
Brasil já tinham votado a favor do 
recurso no Conselho de Ética da 
sigla. Deu-se 72 horas para que 
o presidente interino entregasse 
a sua defesa. 

Ninguém da minha família será candidato 
a vereador, afirma David Almeida

O prefeito de Manaus, David Almeida, pré-candidato à reeleição nas eleições municipais deste ano, declarou na noite desta 
segunda (18), que a sua irmã Dulce Almeida, a sua filha Fernanda Ariel, a noiva Izabelle Fontenelle e o sobrinho Derik Almeida, 
não serão candidatos a vereador nas eleições neste ano. O recado foi dado durante evento do seu partido, Avante, com mais 
de 200 pré-candidatos da legenda e de partidos aliados, realizado no auditório do Novotel.

Em seu discurso, David Almeida disse que está comprometido em oferecer para Manaus candidaturas sólidas, capacitadas 
e que sejam apaixonadas por Manaus. “E já antecipo que, nem a minha irmã, Dulce (secretária municipal de Educação), nem a 
minha filha Fernanda Aryel, nem minha noiva Izabelle ou meu sobrinho Derick, serão candidatos nas eleições deste ano. Nossa 
família estará de mãos dadas com todos os candidatos da coligação”, afirmou. 

David enfatizou aos pré-candidatos, que essa foi uma decisão tomada, para garantir que não haverá privilégios durante a 
campanha eleitoral. Segundo ele, esse encontro do Avante foi apenas o primeiro de outros eventos preparatórios que a le-
genda realizará, com o objetivo de apoiar os nossos pré-candidatos da sigla e do arco de aliança. “O objetivo do partido é fazer 
o maior número de vereadores na Câmara Municipal. Se você tem planos de concorrer, o prazo para filiação irá até o dia 6 de 
abril”, lembrou o pré-candidato.

Ao avanço de todas as atividades econômicas levou o PIB de Minas 
Gerais a superar a marca de R$ 1 trilhão pela primeira vez em sua história. 
Esse valor representa um crescimento de 3,1% em comparação com o 
ano de 2022. O anúncio foi feito pelo governador Romeu Zema (Novo), 
com base em análises realizadas pela Fundação João Pinheiro (FJP). 
Zema destacou o crescimento ocorrido em sua gestão e ressaltou que 
o estado tem apresentado um desempenho superior à média nacional.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A queda no número de abate de bovinos em 2023 no Amazonas em 
relação ao ano de 2022. Segundo o IBGE, foram abatidas 155.136 mil 
cabeças de gado no ano passado, contra 160.176 no ano anterior. Com 
isso o Estado foi o único da Região Norte que sofreu redução no número 
de abates. Com o resultado, que aponta para a redução da atividade de 
pecuária de corte, o Estado ocupa a quinta posição regional em número 
de bovinos abatidos, à frente apenas de Roraima e Amapá.

Manaus, quarta-feira, 20 de março de 2024
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Um chamado à reflexão
Editorial

À medida que nos aproximamos das eleições munici-
pais, é imperativo que os eleitores adotem uma postura 
de discernimento e reflexão durante esta fase crucial da 
pré-campanha. Este é um momento em que os candi-
datos estão delineando suas plataformas, expondo suas 
visões e tentando conquistar a confiança dos cidadãos. 
No entanto, é igualmente importante reconhecer que 
esta fase é muitas vezes permeada por estratégias 
políticas questionáveis, ataques pessoais e manobras 
de distração.

Neste contexto, é essencial que os eleitores priorizem 
a substância sobre a retórica vazia e se concentrem nas 
realizações e propostas tangíveis dos candidatos. David 
Almeida, como um dos concorrentes nesta eleição, en-
frenta um desafio significativo: demonstrar seu histórico 
e planos de maneira clara e convincente. É vital que 
os eleitores examinem de perto seu trabalho anterior, 
avaliem suas promessas futuras e ponderem sobre sua 
capacidade de liderança.

No entanto, também é crucial reconhecer que a po-
lítica é um campo onde a concorrência muitas vezes 
se manifesta de maneiras negativas. Enquanto alguns 
candidatos, como Almeida, podem apresentar um regis-
tro substancial para análise, outros precisam recorrer a 
táticas duvidosas para ganhar visibilidade. Muitas vezes, 
vemos adversários políticos se envolvendo em ataques 
pessoais e desinformação, na esperança de minar a 
reputação de seus oponentes.

É importante que os eleitores estejam atentos a essas 
estratégias e resistam à tentação de serem influenciados 
por elas. Em vez disso, devem buscar informações con-
fiáveis, analisar criticamente as declarações dos candi-
datos e considerar o histórico de cada um. A verdadeira 
liderança não se baseia em difamação ou na depreciação 
dos outros, mas sim na apresentação de ideias sólidas e 
na defesa de uma visão clara para o futuro de Manaus.

Manaus, quarta-feira, 20 de março de 2024Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“‘Maquiar’ dados? Isso é trair a confiança do povo”

Omissão contra dengue derrubou aprovação de Lula

Negligência
A ministra Nisia Trindade (Saú-

de) e sua turma da Fiocruz negli-
genciaram a comunicação sobre 
dengue no segundo semestre 
de 2023.

Quem lacra não cura
Enquanto lacrava contra o ra-

cismo e se jactava da distribuição 
de absorventes, o Ministério da 
Saúde fez de conta que dengue 
não existia.

Produto é ruim
Lula nada fez, nem casa de bo-

neca, e culpa a “comunicação”. 
Editorial do Estadão foi ao ponto: 
não há marketing capaz de vender 
produto ruim.

Lula só taxa e caça
Além de taxar, taxar e taxar, Lula 

se dedicou à caçada de bolsona-
ristas, por meio da Polícia Federal 
e de aliados no Supremo Tribunal 
Federal.

Intermediários tentam preser-
var mandato de Bivar

Os poucos aliados de Luciano 
Bivar (PE) no União Brasil tentam 
costurar alternativa que evite a 
expulsão do deputado que ainda 
preside o partido. A ideia seria 
desfiliação “voluntária” com a con-
dição de o União Brasil não reivin-
dicar seu mandato. O acordo tenta 
neutralizar a representação con-
tra ele, a ser definida nesta quarta 
(20), mas as ameaças de morte 
ao presidente eleito Antônio de 
Rueda e o incêndio provocado em 
sua casa são consideradas gra-
ves demais para o partido ‘passar 
pano’ no caso.

Fechou o tempo
“[São] mais de 50 deputados ali-

nhados com a chapa Rueda/ACM 
Neto”, calcula o senador Efraim 
Filho (PB) que vê “clima compli-
cado” para Bivar.

Gatos pingados
Bivar contaria com menos de 

uma dezena de apoiadores entre 

deputados federais e está sem a 
simpatia de governadores e se-
nadores.

Desbivarização
Além da exclusão de Bivar da 

executiva nacional, diretórios liga-
dos a ele devem ter mudanças. No 
Rio de Janeiro, a sigla já tem novo 
presidente.

Corrida aberta
Enquanto o STF tenta descrimi-

nalizar o porte de drogas, o plenário 
do Senado realiza nesta terça (19) 
a primeira de cinco sessões da PEC 
que criminaliza o porte de qualquer 
quantidade. Depois vai à Câmara.

Flagrante impunidade
Dos 417 bandidos presos em São 

Paulo por cometerem novos crimes 
durante a saidinha, 31 foram pegos 
em flagrante. “Ainda tem gente que 
defenda essa bizarrice”, protestou 
o deputado Carlos Jordy (PL-RJ).

Muito por nada
No gasto sem limites para cap-

turar os dois fugitivos de Mossoró, 
um helicóptero em operação custa 
R$10 mil por hora, em média. Se 
voou duas horas por dia em um 
mês, foram R$600 mil. É muito 
por nada.

Cara na porta
Um dos poucos a dar as caras 

no Senado em uma segunda-feira, 
Eduardo Girão (Novo-CE) nem pôde 
usar a tribuna para discursar: não 
havia quem presidisse a sessão.

Cômoda muleta
José Medeiros (PL-MT) consta-

tou “uso de muleta” pelo governo 
federal para driblar a falta de rea-
lizações, “o governo Lula até agora 
sobreviveu de Bolsonaro”, diz o 
deputado sobre recorrente citação 
ao ex-presidente.

Desespero
O deputado federal Kim Katagui-

ri (União-SP) tem explicação para 
reunião ministerial desta segunda-
-feira (18), após derretimento da 

Rosângela Moro (União-SP) sobre denúncia de distorção em dados de combate à dengue

boa avaliação do governo: “bateu 
o desespero em Lula”.

Dengue dispara
O ex-ministro da Saúde Marcelo 

Queiroga lamentou a disparada dos 
casos de dengue no Brasil, que 
levou só 74 dias para superar o 
total de 2023, “exemplo cabal da 
ineficiência da gestão da saúde 
pública”.

Até a campanha
O “inquérito das milícias digitais”, 

de julho de 2021, havia sido prorro-
gado por 90 dias em janeiro deste 
ano. Na sexta (15), a mais de um 
mês do fim do prazo, Alexandre 
de Moraes estendeu: vai a 15 de 
setembro.

Pensando bem...
...“popularidade negativa” é re-

jeição.

Poder sem Pudor
Gargalhando por dentro
Jânio Quadros estava em cam-

panha para presidente, em 1960, 
e foi a Sete Lagoas (MG) para um 
comício com Magalhães Pinto, que 
disputava o governo de Minas con-
tra Tancredo Neves. No comício, 
os oradores foram recebidos com 
ovos e vaias. A comitiva seguiu para 
uma cidade vizinha. No carro, Jânio 
ficou um tempão esperando que 
Magalhães Pinto dissesse alguma 
coisa. Desconfiava que ele estava 
por trás das vaias e dos ovos. Até 
que perdeu a paciência com o im-
passível aliado: “Os mineiros são 
terríveis. Quando não riem por fora, 
riem por dentro...”

Pesquisas para consumo interno mostram que o declínio da popularidade de Lula (PT) nada tem a ver com 
as alegações que fez nesta segunda (18), quando mais uma vez culpou Jair Bolsonaro e até a imprensa, que 
injustiça, sempre tão generosa com ele. Os levantamentos confirmam que um dos problemas causadores 
da desaprovação é a inércia do Ministério da Saúde no combate à dengue. “Ficaram olhando a dengue 
explodir”, diz uma dedicada profissional da comunicação oficial.

Como identificar a necessidade de 
uma reunião corporativa

Ainda que estejamos contaminados pela ideia de inutilidade 
de boa parte das reuniões corporativas, é necessário manter a 
perspetiva de que alguns encontros são fundamentais e de que 
os mesmos funcionam como uma forma de unir e engajar as 
equipes, pois, profissionais isolados podem se sentir solitários e 
pouco conectados com o emprego, principalmente se a empresa 
funciona em modelos remotos ou híbridos. 

Para Joseph A. Allen, professor da Universidade de Utah e 
diretor do Center for Meeting Effectiveness, uma reunião deve 
atender a dois critérios para justificar sua existência: ter um 
propósito definido e a necessidade de colaboração do grupo. Por 
isto mesmo, vale a pergunta: precisamos mesmo dessa reunião?

A primeira orientação é justamente filtrar o que precisa de 
um um encontro ao vivo e o que, definitivamente, não precisa. 
Informes que não precisem de debates maiores devem ser feitos 
em tempo real, por e-mail ou mensagem de texto, pedindo a 
confirmação do recebimento – e reforçando que o espaço está 
aberto para dúvidas, comentários e discordâncias. Dessa forma, 
não atrapalha a agenda de ninguém. Se aquilo gerar algum tipo 
de discussão, aí sim, marca-se uma reunião para debater o tema

Mesmo algumas tarefas como a apresentação de novos mem-
bros da equipe, não precisam de uma reunião exclusivamente 
marcada para isso. Pode-se esperar até um encontro neces-
sário e aproveitar os seus primeiros minutos para esse tipo de 
informação, bem como para reforçar informações já passadas 
de forma assíncrona.

No caso de temas delicados, como feedbacks negativos, ava-
liações de desempenho, orientações sobre formas de fazer o 
trabalho, mesmo que não envolvam a necessidade de debate, o 
encontro presencial é mais indicado para tais situações porque o 
tom de voz, a linguagem corporal e as nuances da comunicação 
verbal ajudam a humanizar o tema e costumam funcionar melhor 
no formato reunião do que num texto escrito. 

Após estas análises, se mesmo assim ficar a dúvida sobre neces-
sidade de uma reunião, não há nenhum problema em perguntar 
a opinião da equipe e reforçar que os convites também podem 
ser recusados caso haja uma boa alternativa. Todos estes cuida-
dos tem a finalidade de reduzir a improdutividade advindas de 
reuniões desnecessárias. Há dados que mostram o tamanho do 
problema. Em um estudo de 2022, Steven Rogelberg, professor 
de administração da Universidade da Carolina do Norte e pes-
quisador especializado no tema, se juntou à Otter.ai, que vende 
um software para gravação de videoconferências, e recrutou 632 
funcionários de várias empresas americanas para uma pesquisa. 
Os participantes responderam questionários sobre suas rotinas 
e como se sentiam em relação a elas.

O ponto central, porém, foi outro: os entrevistados avaliaram 
que não precisariam aparecer em 31% dos encontros, quase um 
terço.Ao mesmo tempo, acabavam recusando, de fato, apenas 14% 
dos convites, porque se sentiam pressionados a estar presentes. 
Mesmo assim, no caso de reuniões online, 70% confirmaram que 
faziam outras coisas em paralelo ao longo do evento. 

Joziane Mendes
é coordenadora e Docente Universitária. Administra-
dora. Especialista em Gestão de Pessoas. Mentora, 
palestrante e escritora com expertise em comunicação 
interpessoal, conflitos, oratória e carreira.
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Feirão Limpa Nome na Assembleia 
Legislativa do Amazonas é prorrogado

CDC-ALEAM

O deputado Mário César 
Filho (UB) anunciou a pror-
rogação da 3ª edição do Fei-
rão Limpa Nome do Gover-
no do Estado, realizado em 
parceria com o Procon-AM 
e promovido pela Comissão 
de Defesa do Consumidor 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (CDC-Aleam). Os 
atendimentos serão esten-
didos para os dias 20, 21 e 22 
de março, das 8h às 14h, no 
plenário Cônego de Azevedo, 
localizado no térreo da Casa 
Legislativa.

A prorrogação do Feirão 
Limpa Nome é uma respos-
ta ao sucesso e demanda do 
público, durante os três dias 
em que foi realizado na Casa 

Legislativa, com mais de mil 
pessoas atendidas e realiza-
ção de negociações de débi-
tos com as concessionárias 
Amazonas Energia e Águas 
de Manaus. 

Durante esse período, os 
consumidores terão a opor-
tunidade de negociar suas dí-
vidas com as concessionárias 
que fornecem energia e água, 
aproveitando as vantagens 
exclusivas, como descontos 
de até 90%, em faturas de 
recuperação de consumo, 
parcelamentos facilitados e 
outras condições especiais de 
pagamento.

O deputado Mário César 
Filho, que também preside a 
CDC-Aleam, destacou a im-

portância em proporcionar 
mais tempo e oportunidades 
para os cidadãos poderem ne-
gociar e regularizar as dívidas 
de forma acessível.

“O Procon-AM não irá rea-
lizar a prorrogação do evento 
em sua sede, e devido ao ape-
lo da população, estaremos 
realizando na Assembleia 
Legislativa mais quatro dias 
do evento, oportunizando aos 
cidadãos as vantagens exclu-
sivas e as condições especiais 
de renegociação oferecidas 
durante o feirão. A prorro-
gação é a demonstração do 
nosso compromisso em aju-
dar as pessoas a encontrarem 
soluções para suas dívidas”, 
afirmou o parlamentar.

DIVULGAÇÃO

Deputado Mário César Filho preside a CDC-Aleam

Presença do Coronel 
Menezes em evento 
de Roberto Cidade 
levanta especulações 
sobre chapa para 
disputar Prefeitura

DIVULGAÇÃO

   Rosana Ramos

A posse do Deputado Es-
tadual e presidente da 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), 

Roberto Cidade, como presi-
dente do Diretório Municipal 
do União Brasil — Manaus (UB), 
que ocorreu no último sábado 
(16), teve a presença de ilustres 
políticos do Amazonas, entre 
eles, o governador Wilson Lima. 
Mas, em meio ao apoio dado à 
Cidade, outra figura se destacou 
no palco: a presença do ex-
-candidato a senador, Coronel 
Menezes (PL).

Embora não tenha sido ofi-
cializado como pré-candidato à 
Prefeitura de Manaus, Roberto 
Cidade é um dos prováveis ad-
versários do atual prefeito, Da-
vid Almeida (Avante), no pleito 
de 2024. A presença de Mene-
zes no palanque ao lado do novo 
presidente do Diretório Muni-
cipal do UB levantou muitas 
especulações, principalmente 
após o ex-senador receber o 
convite para se filiar ao PRD 
(junção entre o PTB e Patriota), 
um dos partidos pró-Cidade.

A aproximação entre Mene-
zes e Cidade para uma pos-
sível formação de chapa que 
concorrerá à Prefeitura de Ma-
naus, poderia ter o apoio do 
Governador Wilson Lima, atual 
presidente do União Brasil no 
Amazonas.

Futuro político
Protagonistas das conversas 

dos bastidores, o Em Tempo 
procurou o Coronel Menezes 
para sondar os futuros passos 
políticos devido às últimas espe-
culações. Crítico de David Almei-
da, anteriormente, o ex-senador 
afirmou que trocaria de partido 
caso o PL apoiasse a reeleição 

do atual prefeito de Manaus.
Ao ser questionado sobre 

uma possível aliança com Ro-
berto Cidade, que também já 
fez duras ponderações sobre 
Almeida, Coronel Menezes afir-
mou que está aberto a diálogos, 
com exceção de uma pessoa. 
“Converso com TODOS, exceto 
com David Almeida, com ele não 
há diálogo”, enfatizou.

Na visão do cientista político 
Carlos Santiago, a aparição pú-
blica dos dois evidencia o poder 
do governador de juntar e for-
mar novas alianças na capital 
amazonense.

“Essa aparição do Coronel 
Menezes na posse de Roberto 
Cidade como presidente provi-
sório do diretório do União Brasil 
na cidade de Manaus indicam 
dois aspectos. O primeiro deles 
é que o Governador Wilson Lima 
tem um arco de aliança política 
muito forte, que pode alavancar 
a pré-candidatura de Roberto 
Cidade, e dele ter não somen-
te um candidato nas eleições 
da prefeitura, mas dois ou três, 
envolvendo inclusive Menezes 

e Capitão Alberto Neto”, afirmou 
o cientista político.

Ainda segundo o profissional, 
a movimentação de Menezes 
evidencia ainda mais a defici-
ência que o Coronel tem em 
montar um “grupo político forte 
no Amazonas“.

“Outro aspecto é a demons-
tração clara que Coronel Me-
nezes, embora tenha prestígio 
com o ex-presidente Bolsonaro 
e tenha alcançado uma votação 
expressiva na última eleição, é 
uma figura política que não tem 
um grupo do seu lado, um grupo 
político que gira em torno da sua 
liderança. Parece que o Mene-
zes está tentando se segurar no 
grupo do Wilson ou numa chapa 
com Alberto Neto, mostrando 
que ele tem dificuldades para 
montar um grupo político de di-
reita forte”, destacou Santiago.

A equipe do EM TEMPO pro-
curou a assessoria de Roberto 
Cidade para colher informações 
sobre uma possível aliança en-
tre ambos, mas até a posta-
gem desta matéria, não houve 
retorno. 

Grupo político forte
Nos últimos meses, Menezes 

se aproximou de figuras impor-
tantes da política amazonense 
de olho no pleito deste ano. 
Em novembro de 2023, por 
exemplo, em entrevista a um 
portal de notícias da capital, o 
Coronel não descartou uma 
possível aliança com o depu-
tado federal Amom Mandel 
(Cidadania), com foco na Pre-
feitura de Manaus.

Após Amom oficializar sua 
pré-candidatura em fevereiro 
deste ano, Menezes precisou 
mudar sua estratégia e encon-
trou na direita amazonense, 
uma possível alternativa para 
chegar ao poder executivo 
municipal. Junto ao deputado 
federal Capitão Alberto Neto, 
a dupla foi considerada uma 
“chapa puro-sangue”, pois reu-
nia duas personalidades apoia-
das pelo ex-presidente Jair Bol-
sonaro, o que prometia mostrar 
a força da direita no Amazonas.

Em entrevista, Capitão Alber-
to Neto declarou que conversou 
com Menezes sobre a possibili-

dade deles comporem a mesma 
chapa com o apoio de Bolso-
naro, e que o papo estava pro-
gredindo; mesmo que os dois 
tenham um passado recheado 
de farpas e acusações.

Caminhando para uma pos-
sível união da chapa puro-
-sangue, o evento de Roberto 
Cidade, no entanto, despertou 
a atenção para a movimentação 
dos bastidores da política, uma 
vez que Coronel Menezes esta-
va junto do presidente da Aleam 
e do governador do Estado, sem 
a presença de Alberto Neto.

Novos horizontes
Outra especulação dos basti-

dores aponta que existe a pos-
sibilidade de Menezes concorrer 
como vereador de Manaus, ao 
invés do cargo de prefeito ou 
vice-prefeito. O foco da ação 
seria abranger a parcela de votos 
da direita manauara e poder se 
tornar o vereador mais votado 
da história da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), superando 
Sabino Castelo Branco, eleito em 
2004, com quase 60 mil votos.

Ao se questionado pelo EM 
TEMPO, ele não negou a in-
formação, mas disse que qual-
quer decisão será informada 
em outro momento. “Meu 
futuro político será compar-
tilhado com a população as-
sim que tomar minha decisão”, 
afirmou.

Para Carlos Santiago, a es-
colha é duvidosa, já que o 
Coronel concorreu, nas últi-
mas eleições, a cargos mais 
expressivos. “Acho até, quase 
que improvável, que ele [Co-
ronel Menezes] saia candidato 
a vereança em Manaus, pois 
o objetivo dele é voos mais 
altos para cargos no Executivo. 
No entanto, ainda sequer tem 
um partido que lhe apoie, mas 
tudo isso terá mais clareza a 
partir do dia 6 de abril, em 
que os partidos terão defini-
dos os seus filiados, e aqueles 
que querem disputar a eleição 
terão que estar filiados a uma 
sigla partidária. Até lá, terão 
inúmeras articulações e movi-
mentações políticas”, finalizou 
o especialista.

Presença do Coronel Menezes em evento importante para Roberto Cidade

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Menezes não nega chapa com 
Cidade para concorrer à Prefeitura



Manaus, quarta-feira, 20 de março de 2024Política6

TIAGO CORRÊA

Governo do AM participa de reunião 
sobre moradia e saneamento básico 
Temas serão 
apresentados durante 
a 52ª Reunião 
Ordinária do Conselho 
Nacional das Cidades, 
em Brasília 

O Governo do Amazonas 
participa, em Brasí-
lia, representado pelo 
secretário da Unidade 

Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE), Marcellus Campêlo, 
da 52ª Reunião Ordinária do 
Conselho Nacional das Cidades 
(ConCidades), evento que ocor-
re nesta quarta (20) e quinta-
-feira (21). Na pauta, temas 
como habitação de interesse 
social e o fomento à área de 
saneamento básico, no país. 

Representante do Governo 
do Amazonas no Comitê de 
Saneamento do Concidades, o 
secretário explica que, no pri-
meiro dia, haverá uma reunião 
para tratar sobre o Fundo Na-
cional de Habitação de Inte-
resse Social. “O tema é muito 
importante, porque o Fundo 
visa combater o déficit habi-
tacional para a população de 
baixa renda e em situação de 
vulnerabilidade social. O Go-
verno do Estado tem um gran-
de programa nesse segmento, 
o Amazonas Meu Lar, que tem 
como meta ofertar 24.044 so-

luções de moradia para esse 
público”, afirmou. 

No segundo dia, o debate 
será sobre o fomento à área 
de saneamento básico. Segun-
do Marcellus Campêlo, parte do 
Comitê trabalha com a ideia de 
fortalecimento das empresas 
estatais do setor e outros de-

fendem maior participação da 
iniciativa privada, para poder 
sustentar o investimento. 

“No Amazonas, estamos tra-
balhando para criar a Micror-
região de Saneamento Bási-
co, com o objetivo de atrair 
investimentos e unir estado, 
municípios e iniciativa privada. 

Queremos alavancar recursos 
para que consigamos univer-
salizar os serviços de água e 
esgoto no interior”, frisou o 
secretário, completando que 
a meta do Marco Legal do Sa-
neamento Básico é chegar até 
2033 com 99% da população 
atendida com água potável e 

90% com coleta e tratamento 
de esgoto.

 
Sobre o ConCidades
 O Conselho é um órgão colegiado 

de caráter deliberativo e consultivo, 
integrante da estrutura do Minis-
tério das Cidades. É presidido pelo 
ministro das Cidades, Jader Filho.

Programa Amazonas Meu Lar integra as políticas de habitação e fundiária do Governo do Amazonas

Defesa 
pessoal para 
mulheres 

Para garantir a auto-
defesa das meninas e 
adolescentes, a deputada 
estadual Débora Menezes 
(PL) apresentou o Projeto 
de Lei (PL) nº 410/2023, 
que estabelece o ensino 
de defesa pessoal ou mo-
dalidade de luta corporal 
às alunas dos ensinos 
fundamental e médio da 
rede estadual de ensino 
do Amazonas.

O PL foi aprovado por 
unanimidade, no último 
dia 6, na Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Ale-
am) e aguarda sanção do 
governador Wilson Lima 
(UB).

De acordo com a par-
lamentar, o Brasil é o 5º 
país com maiores taxas 
de homicídio de mulheres. 
Ela destacou, ainda, que 
a cada duas horas uma 
mulher sofreu algum tipo 
de violência no Amazonas 
no ano passado, de acordo 
com dados da Fundação 
de Vigilância em Saúde do 
Amazonas (FVS), que con-
tabilizou 3.781 notificações 
de agressão ao gênero até 
o último dia 10 de outubro 
do ano passado.

“A mais comum é a vio-
lência física, seguida pela 
violência sexual. Por isso, 
o motivo de apresentar 
este projeto. Para que 
nossas meninas possam 
aprender a se defende-
rem durante as aulas de 
educação física”, destacou 
a parlamentar.

Pelo menos, nove pessoas estão no mesmo esquema que beneficiou ex-presidente

Bolsonaro é indiciado por fraude em 
cartão de vacinação contra Covid 

TÂNIA RÊGOA Polícia Federal (PF) in-
diciou nesta terça-feira (19) 
o ex-presidente Jair Bolso-
naro por fraude em cartão 
de vacinação para covid-19. 
Em janeiro, a Controladoria-
-Geral da União (CGU) con-
cluiu que é falso o registro 
de imunização contra a do-
ença que consta do cartão 
de vacinação de Bolsonaro. 
A investigação originou-se de 
um pedido à Lei de Acesso à 
Informação (LAI) formulado 
no fim de 2022.

Os dados atuais do Minis-
tério da Saúde, que apare-
cem no cartão de vacinação, 
apontam que o ex-presiden-
te se vacinou em 19 de julho 
de 2021 na Unidade Básica 
de Saúde (UBS) Parque Pe-
ruche, na zona norte de São 
Paulo. A CGU, no entanto, 
constatou que Bolsonaro 
não estava na capital pau-
lista nessa data e que o lote 
de vacinação que consta no 
sistema da pasta não estava 
disponível naquela data na 
UBS onde teria ocorrido a 
imunização.

Em seu perfil na rede 
social X, antigo Twitter, o 
advogado de Bolsonaro Fa-
bio Wajngarten criticou a 
divulgação do indiciamen-
to. “Vazamentos continu-
am aos montes, ou melhor 
aos litros. É lamentável 
quando a autoridade usa 
a imprensa para comunicar 
ato formal que logicamen-
te deveria ter revestimento 
técnico e procedimental ao 
invés de midiático e par-
cial”, escreveu.

Ex-ajudante indiciado
O coronel Mauro Cid, ex-

-ajudante de ordens de Bol-
sonaro, também foi indiciado 
pela PF. Ele é apontado como 
articulador da emissão de 
cartões falsos de vacinação 
contra a covid-19 para o ex-
-presidente e familiares dele. 
Em novo depoimento à PF na 
semana passada, Mauro Cid 
chegou a responder a per-
guntas sobre a investigação.

Esta foi a sétima vez que 
Mauro Cid esteve na Polícia 
Federal. Em três delas, ficou 
em silêncio. Após firmar acor-
do de delação premiada, o 
coronel passou a responder 
a todas as perguntas feitas 
nos últimos quatro interro-
gatórios.

Ao menos nove pessoas 
teriam se beneficiado de 
um esquema montado pelo 
ajudante de ordens Mauro 
Cid, incluindo a esposa e três 
filhas, o ex-presidente e sua 
filha e o deputado Gutem-
berg Reis de Oliveira.

O sigilo sobre o relatório da 
PF foi retirado nesta terça-
-feira (19) pelo ministro Ale-
xandre de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
após partes do documento 
terem sido publicados pelo 
portal G1 no início do dia. Ele 
disse que, com a conclusão 
das investigações, “não há 
mais necessidade” para a 
manutenção do sigilo.

“Os elementos de prova co-
letados ao longo da presente 
investigação são convergen-
tes em demonstrar que Jair 
Messias Bolsonaro agiu com 

POLÍCIA FEDERAL AULAS 

 O ConCidades tem como fun-
ção principal tratar de temas 
como habitação, periferia, sa-
neamento básico, mobilidade 
urbana, drenagem, resíduos 
sólidos e planos diretores, vi-
sando ao desenvolvimento das 
cidades brasileiras. 

Desempenha um papel im-
portante como instrumento de 
gestão democrática da Política 
Nacional de Desenvolvimento 
Urbano (PNDU), e viabiliza a dis-
cussão contínua em torno das 
políticas urbanas, levando em 
consideração a autonomia e as 
particularidades dos diferentes 
setores envolvidos.

Amazonas Meu Lar 
O Programa Amazonas Meu 

Lar integra as políticas de ha-
bitação e fundiária do Governo 
do Amazonas, sob a coorde-
nação da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb) e exe-
cução da UGPE, Superinten-
dência Estadual de Habitação 
(Suhab) e Secretaria das Cida-
des e Territórios do Estado do 
Amazonas (Sect).

A meta é ofertar 24.044 so-
luções de moradia e regularizar 
33 mil imóveis. O programa está 
estimado em R$ 4,7 bilhões, so-
mando investimento do Gover-
no do Estado, recursos do FGTS 
e do Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR).

consciência e vontade de-
terminando que seu chefe 
da Ajudância de Ordens in-
termediasse a inserção dos 
dados falsos de vacinação 
contra a Covid-19 nos siste-
mas do Ministério da Saúde 
em seu benefício e de sua 
filha”, diz o documento.

Bolsonaro sempre negou 
que tenha tomado a vacina 
para covid-19. “Não existe 
adulteração da minha parte, 
não existe. Eu não tomei 
a vacina, ponto final”, disse 
Bolsonaro a jornalistas e 
maio de 2023, ao comentar 
as investigações.

Cid teria inserido informa-
ções falsas no sistema do 
Ministério da Saúde com o 
objetivo de facilitar a en-
trada e a saída nos Estados 
Unidos, burlando exigências 
sanitárias contra a covid-19 
impostas pelos EUA e tam-
bém pelo Brasil. Ambos 

países exigiam a vacinação 
contra doença para se cru-
zar a fronteira.

Em sua colaboração pre-
miada, Mauro Cid confirmou 
todo o esquema e ainda 
afirmou “que imprimiu os 
certificados e entregou em 
mãos ao então presidente 
da República Jair Messias 
Bolsonaro”, diz o relatório 
da PF.

Bolsonaro embarcou para 
os EUA com a família e au-
xiliares no dia 30 de dezem-
bro, após derrota na eleição 
presidencial de 2022. No re-
latório, a PF faz uma relação 
da adulteração do cartão de 
vacina do então presidente 
com a tentativa de golpe em 
8 de janeiro de 2023, quando 
as sedes dos Três Poderes 
foram invadidas e depreda-
das. Para o delegado Fábio 
Alvarez Shor, a intenção de 
fraudar o documento está 

ligada a uma possível soli-
citação de permanência em 
outro país.

“O presente eixo relacio-
nado ao uso da estrutura 
do Estado para obtenção de 
vantagens ilícitas, no caso a 
‘Inserção de dados falsos de 
vacinação contra a Covid-19 
nos sistemas do Ministério 
da Saúde para falsificação 
de cartões de vacina’, pode 
ter sido utilizado pelo grupo 
para permitir que seus in-
tegrantes, após a tentativa 
inicial de Golpe de Estado, 
pudessem ter à disposição 
os documentos necessários 
para cumprir eventuais re-
quisitos legais para entrada 
e permanência no exterior 
(cartão de vacina), aguar-
dando a conclusão dos atos 
relacionados a nova tentati-
va de Golpe de Estado que 
eclodiu no dia 08 de janeiro 
de 2023”.
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NEGOCIAÇÃO DE DÍVIDAS

Correios recebe Dia D do MegaFeirão Serasa e Desenrola
DIVULGAÇÃO

Dia D terá atendimento presencial especial em agências dos Correios 

Uma operação especial 
de negociação de dívidas 
vai marcar a maior ação de 
combate à inadimplência já 
realizada no país. Os Correios 
e a Serasa promovem, nesta 
quinta-feira (21), o Dia D do 
MegaFeirão Serasa e Desen-
rola, com apoio do Ministério 
da Fazenda. Técnicos e espe-
cialistas em educação finan-
ceira estarão em 27 agências 
centrais dos Correios, em 
todas as capitais brasileiras, 
treinados para atender a po-
pulação. Em Manaus, o Dia D 
vai ocorrer, das 8h às 16h, na 
agência central dos Correios, 
na rua Barroso, 226, no Centro 
da capital amazonense.

A movimentação inédita 
objetiva levar orientação a 
milhões de endividados dis-
postos a aproveitar a última 
semana do mutirão contra 

as dívidas, que envolve 700 
empresas de todos os seg-
mentos, concessionárias de 
energia e água e o programa 
Desenrola Brasil, do Ministé-
rio da Fazenda.

Queda na inadimplência
O Dia D contra as Dívidas 

será realizado em meio a uma 
leve queda na inadimplên-
cia do país: a diminuição de 
fevereiro foi de apenas 30,5 
mil CPFs na comparação com 
janeiro. 

No Amazonas, o mês de 
fevereiro registrou uma re-
dução moderada no volume 
de moradores inadimplentes 
no Estado: atualmente, são 
1.545.056 milhão de consu-
midores nessa situação, de-
vendo, em média, R$ 4,645,30 
por pessoa. Em janeiro o nú-
mero era de 1.547.511 milhão 

de inadimplentes no Estado.
“Ser o elo entre o Programa 

Desenrola, os Correios, mais 
de 700 empresas da inicia-
tiva privada e as concessio-
nárias de energia e água é a 
maior demonstração de força 
já realizada pela Serasa para 
levar orientação financeira e 
facilitar a negociação de dívi-
das”, disse o vice-presidente 
da Serasa, Pedro Dias Lopes.

Presente em todos os 5.568 
municípios do Brasil, conec-
tando pessoas e organiza-
ções, os Correios também se 
engajam na campanha contra 
o endividamento. 

“Por estarmos presentes 
em todas as cidades do País, 
temos o dever de atuar para 
que brasileiras e brasileiros 
tenham acesso a oportuni-
dades como o MegaFeirão 
Desenrola e Serasa, cum-

DIVULGAÇÃO

Abastecimento de 
GNV se expande 
com postos de 
fornecimento em 
todas zonas de 
Manaus

Em Tempo

O Governo do Estado, 
por meio da Compa-
nhia de Gás do Amazo-
nas (Cigás), realizou, na 

terça-feira (19), o acompanha-
mento da operação do primei-
ro posto de abastecimento de 
GNV da Zona Leste da cidade, 
localizado na avenida Cosme 
Ferreira. Com o novo posto, a 
capital amazonense também 
passa a contar com postos de 
fornecimento de gás natural 
veicular em todas as zonas.

O início da operação do novo 
posto está inserido no con-
junto de ações do Governo 
do Amazonas para contribuir 
no crescimento do mercado 
local de GNV, a fim de atender 
à crescente frota de veículos 
convertidos.

Um estudo da Agência Na-
cional do Petróleo, Gás Natu-
ral e Biocombustíveis (ANP), 
realizada de 11 a 17 de feve-
reiro de 2024, apontou que a 
economia proporcionada pelo 
GNV pode chegar até a 33% 
se comparado à gasolina. Em 
relação ao etanol, a diferença 
também é de 33% nos pos-
tos de combustíveis da capital 
amazonense, representando 
ainda mais economia para os 
seus usuários.

Para o representante da di-
retoria técnico-comercial da 
Cigás, Frederico Paixão, o GNV 
tem sido extremamente van-
tajoso no mercado local e isso 
contribui tanto para os moto-
ristas amazonenses ampliarem 
a renda mensal quanto para as 
empresas que decidem conver-
ter suas frotas e reduzir custos. A 
previsão é de mais investimen-
tos nos próximos anos.

“A política de investimento 
da companhia para os próxi-
mos cinco anos prevê a ex-
pansão da rede de distribuição 
em mais 160 quilômetros e um 
investimento de R$ 360 mi-
lhões, visando estimular mais 
ainda o consumo de GNV no 
Amazonas”, destacou o diretor 
técnico-comercial, da Cigás.

O representante legal do 
novo posto que passou a 
oferecer a operação do GNV, 
John Esteves, pontuou sobre 
as vantagens com a oferta do 
novo combustível. “Nós tive-
mos uma grata surpresa ao 
perceber que investir no GNV 
era um bom negócio, não só 
para a nossa empresa, mas 
também para os clientes. Acre-
ditamos que a tendência é a 
demanda aumentar e a eco-
nomia também”, disse.

Com o uso do GNV, quem 
mais sente a economia no 
bolso é o consumidor. O mo-
torista de aplicativo, Ivaldo 

Pereira, fez a conversão em 
dezembro de 2023. Antes, 
chegava a gastar R$ 150 por 
dia com gasolina. Com a mu-
dança para o gás natural 
veicular, gasta apenas R$ 
90 para rodar com o carro 
o dia todo.

“Hoje, eu tenho uma eco-
nomia grande por dia e por 
mês chega até a R$ 3 mil. O 
processo foi muito rápido. Fiz a 
conversão, tive meu benefício 
e recomendo que as pessoas 
façam o mesmo. Faça a conta 
e use GNV, porque você vai ter 
a economia e o incentivo do 
Governo”, falou o motorista de 
aplicativo, Ivaldo Pereira.

Mercado competitivo
O Amazonas possui a tarifa 

de gás natural mais baixa do 
Brasil nos segmentos indus-
trial e comercial e ocupa a 
segunda posição no segmento 
veicular. A constatação é ba-
seada em levantamento fei-

to por meio de simulador de 
tarifa lançado recentemente, 
pela Federação das Indústrias 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Firjan).

A calculadora, disponível no 
site da Firjan, simula o valor 
total da fatura do consumidor, 
a partir do preenchimento de 
dados de consumo e a indi-
cação do segmento. Para isso, 
o simulador, elaborado pela 
Gerência de Petróleo, Gás e 
Naval da Federação, leva em 
consideração tanto a faixa de 
consumo quanto os valores 
das tabelas tarifárias pratica-
das nos estados.

O levantamento tomou 
como base dados das tabelas 
tarifárias de 19 distribuidoras 
de gás natural do País. O es-
tudo indicou a alta competiti-
vidade do preço do gás natural 
distribuído pela Cigás.

No caso do segmento in-
dustrial, a tarifa praticada pela 
Cigás é a mais baixa do país 

junto aos usuários de grande 
e médio portes. Atualmen-
te, o gás natural é utilizado 
como insumo por 71 usuários 
deste ramo, dos mais dife-
rentes segmentos: eletroe-
letrônico, duas rodas, papel 
e papelão, químico, bebidas, 
entre outros. Considerando 
a pluralidade de aplicabilida-
des, o combustível é usado, 
por exemplo, por empresas 
do Polo Industrial de Ma-
naus (PIM) no aquecimento 
de fornos, caldeiras e como 
matéria-prima para produtos.

Em se tratando do segmen-
to comercial, a tarifa prati-
cada pela Companhia de Gás 
do Amazonas é a mais baixa. 
Hoje, a Cigás fornece gás natu-
ral para empreendimentos de 
diversos ramos de atividades, 
entre os quais os maiores sho-
ppings da cidade, supermer-
cados, restaurantes, lavande-
rias, academias e o Hospital e 
Pronto-Socorro Delphina Aziz.

O levantamento indica ain-
da a alta competitividade da 
tarifa do GNV no Amazonas. O 
preço é o segundo menor do 
País. A rede de fornecimento 
atual de GNV, no Amazonas, 
conta com seis postos de com-
bustíveis em funcionamento 
e dois outros prestes a serem 
inaugurados.

Segundo o diretor-presi-
dente da Cigás, Heraldo Câ-
mara, houve crescimento de 
38% do número de unidades 
consumidoras contratadas de 
gás natural (GN) no Estado, em 
2023, em comparação com o 
ano anterior, comprovando o 
avanço e a alta qualidade do 
serviço de distribuição e co-
mercialização de gás natural 
no estado.

“O Amazonas vem reiterada-
mente ocupando posições de 
destaque quanto à competiti-
vidade da tarifa de gás natural, 
o que reflete a preocupação 
da Companhia de resguardar 
o princípio de modicidade ta-
rifária, que é um direito dos 
cidadãos”, afirma o diretor.

Campanha
Os principais critérios para 

participar da campanha são: 
carros de passeios convertidos 
para utilização de GNV, desde 
que a conversão seja realizada 
dentro do período de vigência 
da campanha, podendo ser kit 
original de fábrica ou requali-
ficado conforme critérios do 
Inmetro, ou veículos com kit 
GNV original de fábrica que 
tenha sido adquirido durante 
a vigência da campanha. Assim 
como utilização do kit de 5ª 
geração ou superior e apre-
sentação da documentação do 
veículo convertido totalmente 
regularizado.

Com o objetivo de favorecer 
o atendimento ao público, a 
Cigás disponibiliza, no horá-
rio das 8h às 17h, os seguin-
tes canais de atendimento 
para esclarecimentos sobre a 
campanha: o e-mail usegnv@
cigás-am.com.br e o aplicativo 
de mensagem WhatsApp pelo 
telefone 98420-7876.

Zona Leste de Manaus ganha 1º posto de abastecimento de GNV

prindo assim uma função so-
cial importante para o povo 
brasileiro”, afirma o presidente 
dos Correios, Fabiano Silva dos 
Santos.

Canais digitais da Serasa 
Para aproveitar as ofertas até 

o final de março, consumidores 
de todo o país também podem 
consultar os canais oficiais da 
empresa e negociar com des-
contos do MegaFeirão Serasa 
e Desenrola de forma online: 
site: http://www.serasalimpa-
nome.com.br, aplicativo Serasa 
no Google Play e App Store, e 
WhatsApp 11 99575–2096.

Sobre a Serasa 
Com o propósito de revolu-

cionar o acesso ao crédito no 
Brasil, a Serasa oferece um 
ecossistema completo volta-
do para a melhoria da saúde 

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Artesanato amazonense mostra 
força e arrecada R$ 5 milhões
Artesãos tiveram 
trabalhos expostos 
em feiras, mostras 
e no Shopping 
do Artesanato e 
Economia Solidária

DIVULGAÇÃO

O artesanato do Amazo-
nas arrecadou o valor 
de R$ 5.186.944 em 
vendas em feiras e 

eventos nacionais em 2023. 
O resultado foi divulgado, na 
terça-feira (19), pelo Departa-
mento de Artesanato e Econo-
mia Solidária (Daes), vinculado 
à Secretaria Executiva do Tra-
balho e Empreendedorismo 
(Setemp), órgão da Secretaria 
de Estado de Desenvolvimen-
to Econômico, Ciência, Tecno-
logia e Inovação (Sedecti).

Ao todo, 4.356 artesãos fo-
ram beneficiados em 2023, 
direta e indiretamente. Os pro-
fissionais tiveram trabalhos 
expostos em feiras, mostras 
e no Shopping do Artesana-
to e Economia Solidária, onde 
muitos podem exibir e divulgar 
produtos como cosméticos, 
artigos domésticos, ecojoias, 
biojoias, cestarias, roupas, 
brinquedos de pano, gulosei-
mas, entre outros.

Conforme determinação do 
governador do Amazonas, Wil-
son Lima, o segmento do ar-
tesanato amazonense conta, 
hoje, com o apoio do Governo 
do Estado na comercialização 

Em Tempo

Ao todo, 4.356 artesãos foram 
beneficiados em 2023

Destaque estadual
No âmbito estadual, a 18ª 

Mostra de Artesanato e Eco-
nomia Solidária, que ocorreu 
no município de Parintins (a 
369 quilômetros de Manaus), 
gerou o maior faturamento no 
ano de 2023, um total de R$ 
969.959, incluindo as enco-
mendas realizadas, superando 

o ano de 2022, que gerou uma 
renda de R$ 530.181.

Destaque nacional
As artes manuais do Amazo-

nas se destacaram também nas 
feiras fora do estado, a exemplo 
da 23ª edição da Feira Nacional 
de Negócios do Artesanato (Fe-
nearte), em Olinda (PE). O even-

to viabilizou aos profissionais 
cerca de R $477.789, em vendas 
e encomendas de produtos.

Valorização
A Chefe do Departamento de 

Artesanato e Economia Solidá-
ria, Claudia Monteiro, destacou 
a importância do segmento do 
artesanato no Amazonas. 

“O artesanato amazonense 
é um segmento reconheci-
do mundialmente. E mostrar 
a força desse segmento é 
importante para estes arte-
sãos. Agradeço ao governa-
dor Wilson Lima e à primei-
ra-dama Taiana Lima, por 
todo o apoio aos artesãos  
do estado”, disse.

de produtos, por meio da par-
ticipação em quatro feiras na-
cionais por ano, e em eventos 
locais. Houve crescimento no 
número de artesãos benefi-
ciados e no número de co-
mercialização em valor e em 
quantidade de produtos arte-
sanais, em comparação com o 
ano de 2022.

O secretário executivo do 
Trabalho e Empreendedoris-
mo, Paulo Gilson, avalia que 
as feiras e mostras incentivam 
o desenvolvimento do artesa-
nato amazonense como uma 
ótima alternativa econômica.

“Esses eventos são uma 
grande oportunidade de pro-
mover a cultura local para 
outras partes do país. E não 
só isso, mas propiciar a partici-
pação dos nossos artesãos do 
Amazonas significa geração de 
renda, sustento de famílias, e 
ainda impacta positivamente 
a economia do nosso estado”, 
afirmou o titular da Setemp.

Mais Crédito Amazonas
Com objetivo de viabilizar 

ainda mais a geração de em-
prego e renda, a Secretaria 
Executiva do Trabalho e Em-
preendedorismo (Setemp) se 
tornou um escritório parceiro 
da Agência de Fomento do 
Estado do Amazonas (Afeam), 
levando oportunidade da li-
nha de crédito aos artesãos e 
empreendedores. E, em 2023, 
o programa beneficiou 89 ar-
tesãos e empreendedores so-
lidários, liberado em linha de 
crédito mais de R$ 643 mil.

‘Desafio Liga Jovem’ abre 
inscrições para projetos 

Iniciativa do Sebrae, executada 
por meio do Instituto Ideias de 
Futuro, chega à segunda edição 
com três grandes novidades: 
poderão participar alunos dos 
ensinos médio e fundamental e 
de cursos profissionalizantes e 
ensino superior. Além disso, ha-
verá etapas estaduais e regionais 
e os alunos serão premiados em 
todas elas.

Considerado uma das maiores 
competições educacionais de 
empreendedorismo do Brasil, o 
Desafio Liga Jovem foi lançado 
nesta terça-feira (19), e já está 
com inscrições abertas no link: 
https://www.desafioligajovem.
com.br/. A segunda edição do 
Desafio, realizada pelo Sebrae 
e o Instituto Ideias de Futuro, 
vai contemplar projetos de jo-
vens do Ensino Fundamental, 
Médio, Profissional e Superior 
interessados em desenvolver 
competências em criatividade, 
inovação, planejamento, lideran-
ça, entre outras habilidades pre-

vistas na Base Nacional Comum  
Curricular (BNCC).

Os interessados devem se reu-
nir em equipes formadas por dois 
a cinco integrantes, sempre com 
o apoio de um professor orien-
tador, e preencher o formulário 
eletrônico disponível no site do 
Desafio Liga Jovem. Eles deverão 
indicar em qual categoria irão 
participar: ensino fundamental, 
médio, profissional ou superior, 
dependendo da etapa escolar 
que estão cursando.

Para o presidente do Sebrae, 
Décio, o objetivo do Desafio é 
promover o desenvolvimento de 
competências empreendedoras.

“Esta iniciativa permite que os 
estudantes tenham condições 
de pensar no empreendedo-
rismo como uma possibilidade 
real. Sabe-se que hoje em dia a 
tendência é gerar negócios e não 
a realidade do emprego tradicio-
nal, como já foi um dia”, disse o 
presidente do Sebrae Nacional, 
Décio Lima.

INOVAÇÃO

Desafio Liga Jovem vai promover uma trilha de capacitação para estudantes

Alan César Monteiro Corrêa realizará palestra “Atualização Tributária 2024”

Escola oferece palestra online 
sobre atualização tributária 

A Escola de Administração Tri-
butária (Esata), com apoio do Sin-
dicato dos Auditores Fiscais de 
Tributos Estaduais do Estado do 
Amazonas (Sindifisco-AM), reali-
zará nesta quinta-feira (21), às 18h, 
a palestra “Atualização Tributária 
2024”. O evento é online e gratuito 
e as vagas são limitadas. 

O palestrante será o Mestre em 
Contabilidade e Controladoria e 
Auditor Fiscal de Tributos Estadu-
ais, Alan César Monteiro Corrêa e o 
foco da programação será a Ação 
Declaratória de Constitucionalida-
de 49 e o ICMS sobre transferência 
de mercadorias, abordando temas 
como a não incidência do impos-
to, manutenção do crédito, trans-
ferência do crédito em remessas 
interestaduais e internas e registro 
da NFe e EFD.

“O objetivo da palestra é tratar 
da ADC 49, na qual o Supremo 
Tribunal Federal (STF) decidiu pela 
não incidência de ICMS sobre as 
transferências de mercadorias e 
bens entre estabelecimentos do 
mesmo contribuinte. Vamos abor-
dar um pouco do histórico que 
levou a essa decisão, os efeitos 
da mesma, quando ela começou a 
valer, a repercussão disso para o 
contribuinte em relação ao apro-
veitamento de crédito, sobre como 
se dá essa transferência, o aprovei-
tamento. Vamos tentar tirar todas 
as dúvidas que esse tema ainda 
traz para os contribuintes do ICMS”, 
frisa Corrêa.

O evento é voltado a auditores, 
contadores, advogados, consul-

DIVULGAÇÃO

ESATA
DIVULGAÇÃO

tores, profissionais das áreas 
de contabilidade e tributária, 
além de universitários, para os 
quais serão emitidos certifica-
dos de horas complementares. 

Inscrições
As inscrições podem ser 

feitas por meio do link www.
sympla.com.br/evento-on-
line/palestra-atualizacao-
-tributaria-2024/2382296. 
Para informações ou dúvidas, 
o telefone para contato é o 
(92) 98842-2290.

Esata
A Escola de a Administração 

Tributária (Esata) foi criada em 
2004, para promover a qualifi-
cação e aperfeiçoamento pro-
fissional dos auditores fiscais.

Além de executar programas 
de capacitação e treinamento 
destinados aos Auditores Fis-
cais de Tributos Estaduais, a 
Esata também  realiza pales-
tras, seminários, encontros e 
painéis e demais eventos sobre 
temas tributários e assuntos 
pertinentes à área.
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A Secretaria Munici-
pal de Infraestrutu-
ra (Seminf) realizou 
ações preventivas 

para minorar os efeitos das 
fortes chuvas e desobstruiu 
1.156 caixas coletoras por to-
das as zonas da capital, só 
no primeiro bimestre deste 
ano. Em janeiro, as equipes 
da Seminf atenderam solici-
tações para desobstruir 476 
caixas. Em fevereiro, houve 
um aumento, com 680 caixas 
desobstruídas.

Um trabalho complemen-
tar à limpeza de bueiros e 
de tubulações de drenagem, 
o desassoreamento e a dra-
gagem ocorrem nas fozes de 
São Raimundo, Educandos e 
Tarumã, onde 916.600 me-
tros cúbicos de material iner-
te (lixo e sedimentos) foram 
retirados, desde o início dos 
trabalhos, na segunda quin-
zena do mês de dezembro do 
ano passado.

O secretário de Obras Re-
nato Junior destaca a aten-
ção que as equipes dos Dis-
tritos de Obras têm dado às 
ações preventivas durante o 
período chuvoso.

“Estamos desde as primei-
ras horas desta manhã na 
rua, com todas as nossas 
equipes em várias zonas da 

Dragagem também 
retirou 916.600 
metros cúbicos de 
lixos e sedimentos 
nas fozes de São 
Raimundo e Tarumã

DIVULGAÇÃO

Em janeiro, as equipes da Seminf atenderam solicitações para desobstruir 476 caixas

Caixas coletoras recebem 
prevenção contra chuvas

cidade, atendendo as ocor-
rências que tivemos no dia 
de hoje. Sabemos que, na 
nossa cidade, o volume de 
água é gigantesco, ainda 
mais no inverno que estamos 
enfrentando, mas sempre 
cumprindo a determinação 
do prefeito David Almeida de 
antever alagações e trans-
bordamento de igarapés”, 
afirma o secretário.

Além da limpeza e desobs-
trução, a Secretaria de Obras 
executa outros serviços que 
ajudam a diminuir os efeitos 
das chuvas. Nesta terça-feira 
(19), as equipes trabalham em 
vários pontos da Zona Centro-
-Oeste. No Planalto, uma rede 
de drenagem é recuperada 
na rua Rabat. No bairro Nova 
Esperança, os trabalhadores 
executam a limpeza e deso-
bstrução das caixas.

Na Zona Centro-Sul, uma 
equipe atua na desobstrução 
da caixa coletora na avenida 
Tancredo Neves, no bairro 
Parque 10. No Centro da ca-
pital, outra equipe trabalha 
na recuperação de uma dre-
nagem profunda, na avenida 
Constantino Nery, ao lado 
do terminal de ônibus. Na 
rua Barroso, esquina com rua 
Henrique Martins, também 
no Centro, outra caixa co-
letora recebeu manutenção 
com auxílio do hidrojato.

Outros serviços acontecem 
na Zona Sul, onde os traba-
lhadores realizam a remoção 
de resíduos na avenida Ro-
drigo Otávio, bairro Japiim. 
Na Zona Norte, o Distrito de 
Obras executa a limpeza das 
caixas coletoras no conjunto 
Manauara 2, no bairro Santa 
Etelvina.

DEBATE

Encerramento, na sexta-feira (22), será aberto ao público com mesa redonda, lançamento de livros e conferência

Evento discute violência materna e contra povos tradicionais

Da redação

A Universidade Fede-
ral do Amazonas (UFAM) 
receberá a programação 
da Associação Brasileira 
de Antropologia (ABA), 
entre esta quarta (20) 
e sexta-feira (22), com 

DIVULGAÇÃO

da doutora Karina Biondi, 
da Universidade Estadual 
do Maranhão (UEMA), o 
tema será o ‘Encarcera-
mento Indígena e Quilom-
bola’. E na sexta-feira (22), 
a discussão liderada pelo 
pesquisador Fábio Candot-
ti (UFAM) será em torno do 
tema ‘Violência Estatal e 
Paraestatal em Territórios 
Tradicionais’, até 12h. 

Todas essas oficinas 
serão restritas apenas a 
convidados para preservar 
participantes sob proteção 
ou que preferem não se 
expor. A partir das 14h de 
sexta, o evento será aber-
to. Essa programação inicia 
com a mesa redonda ‘De-
safios metodológicos para 
pesquisas sobre Violên-
cia Estatal & Paraestatal’, 
mediada pela professora 
e doutora em antropologia 
social Flávia Melo (UFAM) 
e com participação dos 
pesquisadores Lauriene 
Seraguza Olegário e Souza 
(Universidade Federal da 
Grande Dourados), Fabio 
Alves Araújo (Instituto Fe-
deral do Rio de Janeiro) e 
Karina Biondi (UEMA).

Às 16h, ocorrerá o lança-
mento dos livros ‘Presen-
ças indígenas em contextos 
urbanos: a pandemia de 
Covid-19 e outras histó-
rias’, organizado por Fábio 
Araújo, e ‘Outra visão: Di-
álogos entre universidade 
e cárcere’, organizado por 
Karina Biondi. Em seguida, 
o Programa de Pós-Gradu-
ação em Antropologia So-
cial (PPGAS) promove aula 
inaugural em conferência 
alusiva aos 70 anos da Reu-
nião Brasileira de Antro-
pologia (RBA), com o tema 
‘Antropologia na Amazônia: 
uma mirada desde os anos 
1980, no estado do Pará’. 
A conferência será minis-
trada pela doutora Sônia 
Magalhães, vice-presiden-
te da ABA.

O ‘Workshop Violência 
Estatal & Paraestatal: Pri-
sões, Maternidades e Ter-
ritórios Tradicionais’ é uma 
realização da Associação 
Brasileira de Antropologia 
(ABA), através da Comissão 
de Direitos Humanos e do 
Comitê de Violência Estatal, 
coordenado pela Diretoria 
Norte, com apoio do PPGAS.

debates e produção de 
conhecimento através do 
Workshop ‘Violência Esta-
tal & Paraestatal: Prisões, 
Maternidades e Territórios 
Tradicionais’.

Serão três dias de oficinas 
fechadas na sede do Progra-
ma de Pós-Graduação em 

Antropologia Social (PPGAS) 
com participação de acadê-
micos, ativistas, e organiza-
ções não governamentais. 
O encerramento, na sexta, 
será aberto ao público com 
mesa redonda, lançamento 
de livros e conferência.

Nesta quarta-feira (20), 

o evento terá início com a 
oficina ‘Maternidades Des-
tituídas, Violentadas e Vio-
ladas’, coordenada pela 
antropóloga Juliana Farias, 
da Universidade do Estado 
do Rio de Janeiro (UERJ), 
com programação até às 18h. 
Amanhã (21), sob a liderança 

Obras em erosão
Uma escada hidráulica de 

60 metros foi construída em 
um trecho de erosão na rua 
Albânia, no bairro Nova Cida-
de, Zona Norte da capital. A 
obra da Seminf de contenção 
avança após a conclusão do 
reaterro e terraplanagem do 
trecho.

O equipamento de 60 me-
tros recebe a concretagem 
e tem a função de receber 

toda água pluvial da rua e 
dissipá-la, com o auxílio de 
uma boca de lobo tripla que 
será construída na sequência.

A erosão de 23 metros de 
profundidade chegou nes-
sa abertura e profundidade 
pelas águas despejadas de 
forma irregular e o descarte 
de lixo incorreto, que agra-
vou a situação corroborada 
também pelo volume da água 
das chuvas.

A Prefeitura de Manaus 
concluiu a limpeza de toda a 
área, o reaterro e agora traba-
lha de forma hábil na concre-
tagem da escada hidráulica, 
para restituir o bem-estar e 
segurança dos moradores na 
Zona Norte.

“A Seminf está se esforçan-
do todos os dias para avançar 
com os trabalhos na erosão da 
rua Albânia. Os trabalhadores 
se dedicam para entregar o 

melhor o quanto antes aos 
moradores dessa região. Após 
concluir o aterro e trabalhar 
na correção da drenagem, as 
equipes iniciam a concreta-
gem da primeira etapa da 
escada hidráulica. Esse é o 
comprometimento que o pre-
feito David Almeida tem com a 
população em avançar com as 
obras nesse ritmo acelerado”, 
afirma o secretário de Obras, 
Renato Junior.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia



Manaus, quarta-feira 20 de março de 2024Dia a dia10

Multivacinação nas escolas  
para menores de 15 anos
Campanha será 
implementada até 
19 de abril em prol 
da prevenção de 
doenças como a 
poliomelite 

DIVULGAÇÃO

Com o objetivo de avan-
çar nas coberturas va-
cinais em menores de 
15 anos, o Amazonas 

começou a estratégia de 
multivacinação nas escolas 
2024 para esse grupo de 
pessoas com esquema vaci-
nal atrasado, a partir desta 
terça-feira (19). A campanha 
será implementada até 19 
de abril.

A ação segue a recomenda-
ção do Ministério da Saúde 
em parceria com o Ministério 
da Educação. A Secretaria de 
Estado de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM), por meio 
da Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas - 
Dra. Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), e as Secretarias 
Municipais de Saúde coor-
denam a campanha.

De acordo com a diretora-
-presidente da FVS-RCP, Ta-
tyana Amorim, a estratégia 
de Vacinação na Escola, em 
2024, segue a programação 
do Programa Saúde na Es-
cola (PSE). “A estratégia de 
multivacinação nas escolas 
é para oportunizar o acesso 
àqueles que desejam atua-
lizar sua caderneta de vaci-
nação, mas não conseguem 
chegar no posto de saúde no 
horário de rotina”, explica. 

Em Tempo

O responsável pela Vigi-
lância Epidemiológica da 
FVS-RCP, Alexsandro Melo, 
informou que a FVS-RCP re-
alizou treinamento junto aos 
coordenadores municipais 
de imunização para reali-
zação da campanha. “Saúde 
e educação é uma parceria 
que sempre dá certo e, nes-

te momento, as etapas das 
ações na escola seguem os 
cronogramas programados 
pelas secretarias municipais 
de saúde que executam a 
vacinação em suas cidades”, 
esclareceu. 

Entre as atividades a serem 
realizadas, segundo a geren-
te de imunização da FVS-

-RCP, Angela Desirée, estão 
ações educativas, além do 
reforço à importância da 
vacinação na prevenção de 
doenças imunopreveníveis.

“Essas ações devem ser 
implementadas em todos os 
municípios do estado. Além 
disso, a FVS-RCP dispõe de 
estoque estratégico de vaci-

nas de rotina para disponibi-
lizar e atender a estratégia 
de vacinação nas escolas”, 
destaca Angela, gerente de 
imunização. 

Multivacinação
A estratégia poderá envol-

ver todas as vacinas do Ca-
lendário Nacional de Vacina-

ção, visando resgatar todas 
as doses do esquema vacinal 
que estiverem faltando de 
crianças e adolescentes me-
nores de 15 anos. As vacinas 
são: Poliomielite inativada 
(VIP), Poliomielite oral (VOP), 
Pentavalente, Tríplice Viral, 
Febre Amarela, Tríplice viral, 
HPV e Meningocócica ACWY. 

   Da redação

Um sargento da Polícia Mili-
tar, identificado como Raimun-
do Jovane Matos, foi preso 
em flagrante, nesta terça-feira 
(19), em Parintins, por suspeita 
de assassinar a própria filha e 
a esposa. O homem também 
tentou matar o filho, um ado-
lescente de 17 anos, segundo 
a corporação.

As vítimas foram identifi-
cadas como Izandra Batista 
Mendes, de 40 anos, e Ize 
Camille, de 19. De acordo com 
informações da Polícia Mili-
ta, o crime aconteceu dentro 
da casa da família, que fica 
localizada na rua Tomaszinho 
Meireles, no bairro Itaúna

A mulher foi assassinada 
no corredor da casa e a fi-
lha em um dos quartos. No 
momento em que o suspeito 

tentou atirar contra o filho de 
17 anos, a arma teria falhado no  
momento do disparo.

Após cometer homicídio 
contra a esposa e a filha, o 
sargento da PM tentou tirar 
a própria vida, mas não teve 
sucesso. Raimundo Jovane 
Matos foi preso em flagran-
te. As investigações estão em 
andamento, mas a suspeita é 
que o sargento tenha sofrido 
um surto.

A Polícia Militar do Ama-
zonas divulgou uma nota in-
formando que “não compac-
tua com quaisquer condutas 
criminosas cometidas por 
seus agentes” e informa que, 
“além do processo na polícia 
judiciária pelos crimes co-
metidos, será instaurado um 
procedimento administrativo 
pela instituição para apurar a  
conduta do agente”.

Procedimentos de harmonização 
são tendência entre amazonenses

ESTÉTICA ÍNTIMA

Sargento preso após 
matar filha e esposa

   Da redação

Falar sobre o corpo da 
mulher sempre rende temas 
interessantes e a quebra de 
muitos tabus. Ao falar sobre 
estética íntima, vale lembrar 
que cada vez mais as mulhe-
res têm buscado o auxílio 
da medicina para resgatar 
o bem-estar e a saúde das 
áreas íntimas do corpo. A es-
tética íntima entra em cena 
justamente para contribuir 
com a qualidade de vida do 
público feminino. 

TRAGÉDIA

DIVULGAÇÃO

Procedimentos de estética íntima são indicados para mulheres de todas as idades

O assunto tem tomado grande 
repercussão entre as amazo-
nenses, que têm encontrado 
nos procedimentos de harmo-
nização íntima e a aparência que 
buscavam. A insegurança e a 
insatisfação tem ficado de lado 
após as mulheres descobrirem 
que não existe padrão de beleza, 
mas que há meios para se sentir 
bem consigo mesma.

Ao falar sobre o tema, Rob-
son Cortez, expert em estética 
íntima, deu detalhes de como é 
realizada a cirurgia e os primei-
ros passos que devem ser dados.

“Não existe um padrão de 
beleza, o que existe são mu-
lheres insatisfeitas em busca 
de melhorar aquilo que vem 
incomodando, alguns desses 
são: escurecimento, flacidez, o 
famoso ‘capô de Fusca’ e até 
mesmo a atrofia dos pequenos 
lábios. Hoje, podemos elaborar 
um atendimento clínico, e as-
sociar as técnicas para melhor 
obter um excelente resultado”, 
disse Robson Cortez.

Para que serve?
A estética íntima é indicada 

Ações educativas, além do reforço à importância da vacinação na prevenção de doenças imunopreveníveis, estão entre as atividades a serem realizadas pela campanha

Após cometer duplo homicídio, sargento tentou tirar a própria vida

DIVULGAÇÃO

para mulheres de todas as 
idades, desde que tenham 
algum descontentamento 
no que se refere às par-
tes íntimas. Geralmente, 
os tratamentos desta área 
corrigem: flacidez, gordura 
localizada, manchas e ou-
tros. Ou seja, as técnicas 
trazem alívio às pacientes, 
já que melhoram consi-
deravelmente a beleza e 
promovem o rejuvenesci-
mento. 

De acordo com Robson 
Cortez, os cosméticos e 
equipamentos são verda-
deiros aliados nessa bata-
lha que já mudou a vida de 
muitas mulheres.

“Não posso deixar de 
ressaltar que os cosmé-
ticos e equipamentos são 
os grandes aliados nessa 
transformações. A cada 
dia que passa recebemos 
relatos de mulheres que 
mudaram totalmente sua 
vida amorosa e sua auto-
estima após a busca por 
esses atendimentos. É 
inexplicável a alegria e me 
contagia muito a contínua 
na área que escolhi para 
atuar. Pois sei o bem que 
estamos fazendo ao re-
alizar cada atendimento”, 
completou.
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Ação reunirá 
9 ministérios e 
terá R$ 2,5 bi para 
realizar 73 medidas

DIVULGAÇÃO

O Ministério das Mu-
lheres lançou nesta 
terça-feira (19) o Pla-
no de Ação do Pacto 

Nacional de Prevenção aos 
Feminicídios. As ações fazem 
parte das comemorações do 
Março das Mulheres: o #Bra-
silporElas no enfrentamento 
à misoginia e na promoção 
da igualdade.

O objetivo do plano é prevenir 
mortes violentas de mulheres 
por questão de gênero e, tam-
bém, garantir os direitos e o 
acesso à justiça para todas as 
que se encontram em situa-
ção de violência e também para 
suas famílias.

Durante a cerimônia de lan-
çamento, a ministra das Mulhe-
res, Cida Gonçalves, afirmou que 
elas foram as que mais sofre-
ram com o fascismo implanta-
do no Brasil nos últimos anos. 
“Nossos corpos, nossas vidas e 
nossas conquistas foram joga-
dos [fora]. E construir casas do 
Minha Casa Minha Vida é mais 
fácil que construir costumes, 
valores, comportamentos, es-
perança e dignidade. E, por isso, 

Em Tempo

Objetivo do plano é prevenir mortes violentas 
de mulheres por questão de gênero

à deputada federal Benedita 
da Silva (PT–RJ).

As mulheres indígenas foram 
representadas pela secretária 
nacional de Gestão Ambiental 
e Territorial Indígena do Minis-
tério dos Povos Indígenas (MPI), 
Ceiça Pitaguary. Para Ceiça, é 
importante fomentar iniciativas 
socioeconômicas que fortale-
cem saberes e práticas tradi-
cionais dos povos indígenas, a 
partir do fortalecimento e da 
gestão de coletivos de mulheres 
indígenas, combater o femini-
cídio e erradicar a violência e a 
discriminação contra elas.

“[É preciso] fortalecer as mu-
lheres indígenas através de in-
formações sobre seus direitos, 
oportunidades de estudo nas 
instituições de ensino superior e 
diversos espaços da sociedade 
e na gestão ambiental de seus 
territórios, proporcionando 
condições para que alcancem 
sua autonomia econômica e 
política respeitando suas es-
pecificidades culturais.

Eixos
O plano de ação terá R$ 2,5 

bilhões em recursos para de-
senvolver 73 medidas, distribuí-
das em dois eixos: estruturante 
e o transversal. O primeiro é 
composto pelas três formas de 
prevenção à violência contra 
mulheres: primária, secundária 
e terciária.

A primeira parte pretende 

é muito mais difícil. Enquanto 
fazemos isso, eles continuam 
pregando o ódio e a violência.”

Sob a coordenação do Mi-
nistério das Mulheres, o Plano 
de Ação do Pacto Nacional de 
Prevenção aos Feminicídios 
contará com interação da Casa 
Civil da Presidência da Repúbli-
ca e dos ministérios dos Direitos 
Humanos e da Cidadania; da 
Educação; da Saúde; da Justiça 
e Segurança Pública; dos Povos 
Indígenas; da Igualdade Racial; 
do Desenvolvimento, Assistên-
cia Social e Combate à Fome; da 
Gestão e da Inovação em Servi-
ços Públicos e do Planejamento 
e Orçamento.

A ministra da Igualdade Ra-
cial, Anielle Franco, disse que a 
eliminação do feminicídio deve 
ser para toda a população, as-
sim como a reversão de todas 
as formas de violência contra 
mulheres e meninas no país, 
mas que é preciso perceber o 
impacto do racismo. “Para rea-
lidades distintas, focos específi-
cos devem ser observados nas 
políticas. As pautas de gênero e 
raça perpassam todas as ações.

“A história do Brasil tem que 
afirmar que foram as mulheres 
negras que pariram esse país. 
A mãe gentil dos filhos deste 
solo cantada no Hino Nacio-
nal é uma mãe negra e avós 
e bisavós negras, em um fio 
que não se encerra”, afirmou 
Anielle Franco, em referência 

Abortos atingem nível mais 
alto em mais de uma década

Os abortos estão aumentando 
nos Estados Unidos, apesar das 
proibições que entraram em vi-
gor em mais de uma dúzia de 
estados desde a decisão Dobbs 
do Supremo Tribunal dos EUA 
que revogou o direito federal ao 
aborto em junho de 2022.

Houve mais de 1 milhão de abor-
tos nos EUA em 2023, a taxa mais 
alta em mais de uma década e um 
salto de 10% em relação a 2020, 
de acordo com um relatório di-
vulgado terça-feira pelo Instituto 
Guttmacher, uma organização de 
pesquisa e política focada em 
questões de saúde sexuais e re-
produtivas que apoia o direito 
ao aborto.

As últimas tendências também 
sugerem que o aborto medica-
mentoso é uma opção mais co-
mum do que nunca.

Embora os abortos tenham 
praticamente parado nos 14 esta-
dos com proibições totais, quase 
todos os outros estados tiveram 
um aumento no número de abor-
tos realizados de 2020 a 2023.

À medida que a geografia da 
assistência ao aborto mudou em 

meio a um cenário político frag-
mentado, o aumento de 10% nos 
abortos em todo o país significou 
que os estados sem proibições 
totais tiveram um aumento de 
25% nesses anos.

A “perda drástica de acesso em 
estados com proibições foi con-
trabalançada por esforços mo-
numentais por parte de clínicas, 
fundos de aborto e organizações 
de apoio logístico para ajudar as 
pessoas em estados com proi-
bições a ter acesso a cuidados 
através de apoio financeiro e 
prático”, escreveram os autores 
do relatório.

Os estados que fazem fronteira 
com aqueles com proibições tive-
ram aumentos particularmente 
grandes, mas os abortos também 
aumentaram em outros estados 
onde permaneceram legais.

“É muito possível que, embora o 
acesso tenha sido drasticamente 
reduzido para as pessoas que 
vivem em estados proibidos, o 
acesso tenha melhorado subs-
tancialmente para os residentes 
de estados sem proibições”, es-
creveram os autores.

EUA  

Número é influenciado pela disponibilidade de medicamentos abortivos

Dados incluem 10 semanas epidemiológicas de 2024, até 9 de março

Pesquisa revela que crianças de 
até 5 anos morrem mais de dengue

No Brasil, crianças com menos de 
cinco anos morrem mais de dengue, 
seguidas pelas de cinco a nove anos. 
Já os adolescentes entre 10 e 14 anos 
apresentam o maior número de ca-
sos registrados este ano. Os números 
constam do levantamento do Obser-
vatório de Saúde na Infância (Observa 
Infância), da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), sediada no Rio de Janeiro.

O Observa Infância avaliou os dados 
do Sistema de Informação de Agravos 
de Notificação (Sinan) do Ministério da 
Saúde das primeiras 10 semanas epi-
demiológicas de 2024, até 9 de março. 

Segundo o coordenador do Ob-
serva Infância, Cristiano Boccolini, na 
pesquisa foi observado que, apesar 
de concentrar o menor número de 
casos entre as crianças, a faixa etária 
entre zero e cinco anos foi a que até 
agora mais concentrou vítimas fatais 
das formas mais graves da doença, 
seguida da faixa entre cinco e nove. 
Para ele, é importante que as famílias 
levem seus filhos para vacinar e que 
todos continuem tomando as medi-
das profiláticas possíveis.

“O Ministério da Saúde acerta 
em vacinar o grupo onde estamos 
vendo mais casos. Nossa recomen-
dação é que a imunização avance 
para as crianças mais novas, de 
cinco a nove anos, que, proporcio-
nalmente, estão morrendo mais”, 
afirmou Boccolini.

Segundo o estudo, foram notifi-
cados em todo o país 239.402 casos 
em crianças até 14 anos, com maior 
incidência entre adolescentes de 10 a 
14 anos, sendo 24,5% em menores de 
cinco anos, 33,7% entre cinco e nove 
anos e 41,8% de 10 a 14 anos.

PAULO WHITAKER

BRASIL
ICY MACLOAD

Mortes
Quanto às mortes, a situação 

se inverte: houve 52 óbitos - 
16 deles confirmados e 36 em 
investigação - por dengue em 
crianças com menos de 14 anos 
no período. Deste total, 44,2% 
das vítimas tinham menos de 
cinco anos, enquanto a faixa de 
cinco a nove anos representou 
32,7% dos óbitos e a faixa de 
10 a 14 anos correspondeu a 
23,1% das mortes, o que mos-
tra uma gradativa diminuição 
da proporção de óbitos com o 
aumento da idade.

O levantamento alerta para um 
aumento de 21,2% no número de 
óbitos na décima semana epide-
miológica em relação à anterior, o 
que demonstra a necessidade de 
reforço nas medidas de preven-
ção à doença, segundo a Fiocruz.

O Observa Infância também 
analisou a letalidade, que mede 

o número de óbitos em relação ao 
total de casos, entre as crianças 
de zero a 14 anos. Ao pesquisar 
somente os casos confirmados, 
a letalidade é de 6,7 óbitos para 
cada 100 mil casos de dengue 
no país.

A letalidade para a faixa etária 
inferior a cinco anos é cinco vezes 
superior em comparação com a 
faixa de 10 a 14 anos. Além dis-
so, a letalidade confirmada em 
crianças de cinco a nove anos 
é três vezes maior do que a ob-
servada entre adolescentes de 
10 a 14 anos.

Divulgação científica
O Observatório de Saúde na 

Infância (Observa Infância) é uma 
iniciativa de divulgação científica 
para levar ao conhecimento da 
sociedade dados e informações 
sobre a saúde de crianças de até 
cinco anos.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Plano de prevenção e combate 
à violência contra mulher

evitar a violência por meio da 
mudança de crenças e com-
portamentos para eliminar os 
estereótipos, promover a cultu-
ra de respeito e não tolerância 
à discriminação, por exemplo, 
com a formação de mulheres lí-
deres comunitárias e realização 
de oficinas de escuta nacional 
com mulheres.

O segundo momento de pre-
venção à violência inclui ações 

para intervir precocemente a 
fim de evitar a repetição e o 
agravamento da violência de 
gênero, como repasses finan-
ceiros a serviços de acolhimen-
to provisório de mulheres ame-
açadas de violência doméstica 
e familiar ou em situação de 
risco de morte.

Na terceira etapa da fase pre-
ventiva, o objetivo é diminuir os 
efeitos da violência e promover 

a garantia de direitos e de aces-
so à justiça e a direitos como 
saúde, educação, segurança, 
justiça, trabalho, entre outros.

Já o eixo transversal é divi-
dido em produção de dados, 
entre os quais, a ampliação de 
notificações de violência de gê-
nero; conhecimento, por meio 
da realização de pesquisas e 
diagnósticos; e redação de do-
cumentos e normas.
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De acordo com a Lei Estadual n° 3.785/2012

PETRÓLEO BRASILEIRO S.A – PETROBRAS, torna público que requereu ao 
Instituto de Proteção Ambiental do Amazonas - IPAAM, a Licença Ambiental Única de 
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Lançamento 
acontece nesta 
quarta-feira (20), 
com participação 
da Orquestra 
de Câmara do 
Amazonas

DIVULGAÇÃO

É no palco do Teatro 
Amazonas, maior pa-
trimônio histórico do 
estado, que o Ateliê 

23 lança a trilha sonora do 
espetáculo “Cabaré Chinelo”, 
sucesso de crítica e público in-
dicado ao 34º Prêmio Shell de 
Teatro. O lançamento acon-
tece nesta quarta-feira (20), 
às 20h, com a participação 
da Orquestra de Câmara do 
Amazonas (OCA) e regência 
do maestro Marcelo de Jesus. 
Os ingressos estão à venda 
por meio do Instagram (@ate-
lie23) e no site atelie23.com.

Eric Lima, que divide o 
comando do Ateliê 23 com 
Taciano Soares e assina a 
maioria das composições, 
destaca que, a partir do 
“Cabaré Chinelo – O Show”, 
as músicas que compõem 
a obra sobre as mulheres 
prostituídas no período da 

Em Tempo

“Cabaré Chinelo – O Show” 
lança álbum com trilha sonora 

do espetáculo 

tua que, entre eles, uniu um 
coral de mulheres trans e mu-
lheres cis, além de profissio-
nais da dança de diferentes 
grupos da cidade.

“São cinco mulheres trans 
para potencializar uma voz 
que, no espetáculo, está pre-
sente na atriz Andira Angeli”, 
comenta o diretor. “Já o balé 
é formado por dez bailarinas 
e as danças, como contem-
porânea e urbanas, valori-

zam a diversidade de corpos 
e experiências em linguagens 
diferentes”.

Regência
O maestro Marcelo de Jesus 

conta que assistiu a peça “Ca-
baré Chinelo” logo na tempo-
rada de estreia e desde então 
surgiu a vontade de colaborar 
com o espetáculo e, no fim 
do ano passado, recebeu o 
convite para fazer o show com 

as músicas da produção com 
a Orquestra de Câmara do 
Amazonas. 

“Eu pessoalmente fiz os ar-
ranjos para a OCA através de 
uma transcrição para piano do 
Adonnay Júnior. A música do 
‘Cabaré’ está ligada profun-
damente ao espetáculo em 
si, e pensando assim, não quis 
interferir muito com a en-
trada da orquestra”, detalha 
o regente. “Os arranjos são 

simples, mas vão ao encon-
tro da natureza e sonoridade 
propostas pelo espetáculo”.

Marcelo de Jesus afirma 
que a apresentação é um 
encontro que já ficou mar-
cado na história da OCA e do 
“Cabaré Chinelo”.

“O mundo é feito de encon-
tros e este é muito impor-
tante, respeitoso, especial e 
acima de tudo, lindo”, define 
o maestro.

Belle Époque ficam disponí-
veis nas plataformas digitais.

O repertório conta com 12 
músicas, como “Somos o Ca-
baré”, “Soulanger”, “Maria É 
Gente”, “Prazer, Luiza”, “La 
Muerte”, “Moço”, “Bom Ami-
go”, “Tatá”, “Eu Sou a Maior”, 
“Lobas”, “Descanse” e “Grito 
de Conceição”.

“É um show grandioso, de 
potência, para empoderar 
a história dessas mulheres 
através do canto, das músicas 
com arranjos mais elabora-
dos, com orquestra e coral 
formado por dez vozes femi-
ninas, de experiências varia-
das”, define o diretor geral do 
espetáculo.

Segundo Eric Lima, ao con-
trário da peça, que é mais 
densa, o show leva a homena-
gem às mulheres para outro 
lugar ao mesmo tempo em 
que as duas produções se 
complementam.

“Criamos, junto com a Sarah 
Margarido, uma divisão vocal 
e outras especificações que 
fazem com que o coral preen-
cha muito mais o espaço e seja 
mais elaborado que na peça, 
que preenche isso de outras 
formas através das cenas”, 
comenta o artista.

Diversidade
A representatividade se 

destaca em detalhes do show, 
conforme Eric Lima. Ele pon-

Desafios da Saúde Mental na 
Era Digital é tema de palestra 

A renomada psiquiatra Ana 
Beatriz Barbosa ministrará, 
em Manaus, palestra sobre 
os desafios enfrentados pela 
saúde mental na era digital 
e as estratégias para manter 
uma mente saudável. O even-
to ocorrerá dia 18 de abril, às 
20h, no Studio 5 Shopping e 
Convenções, na Zona Sul.

O passaporte para a palestra 
no site www.ingressomix.com 
ou na bilheteria do Studio 5 
Shopping e Convenções.

Com o avanço da tecnologia e 
o aumento do uso de disposi-
tivos digitais, problemas como 
ansiedade, depressão e de-
pendência digital têm se tor-
nado cada vez mais comuns. 

Nesta palestra, Ana Beatriz 
Barbosa abordará estas ques-
tões de forma clara e acessível, 
oferecendo insights valiosos e 
dicas práticas para lidar com 
estes desafios.

Ana Beatriz Barbosa é 
uma das maiores referên-
cias em psiquiatria do Bra-
sil, autora de diversos li-
vros sobre saúde mental e  
comportamento humano. 

Com uma vasta experiência 
na área, ela tem ajudado mi-
lhares de pessoas a enten-
der e superar seus problemas 
emocionais.

“Esta é uma oportunidade 
única de participar de uma 
palestra transformadora e 
aprender como cuidar da sua 
saúde mental, especialmente 
nesta era digital onde tudo 
é acelerado e exagerado e o 
uso excessivo da tecnologia 
pode desencadear proble-
mas como depressão, estres-
se e ansiedade, por exemplo. 
Isso inclusive entre crianças 
e jovens”, avalia a relações 
institucionais do evento,  
Liliana Rodrigues.

PSIQUIATRA

Psiquiatra Ana Beatriz realiza palestra em Manaus

Páscoa Encantada no Manauara Shopping tem espaço temático para crianças 

Páscoa Encantada tem espaço 
temático para crianças e exposição

Crianças e adultos já podem viver 
as delícias da Páscoa Encantada 
do Manauara Shopping, inaugu-
rada nesta segunda-feira (18). O 
espaço segue até o fim deste mês, 
incluindo atrações como oficinas 
infantis, além de uma exposição de 
esculturas de chocolate. O público 
pode conferir as atividades no Piso 
Castanheiras em frente à Ramsons, 
das 10h às 22h, de segunda a sába-
do, e aos domingos das 14h às 22h.

A gerente de Marketing do Ma-
nauara Shopping, Karla Hender-
son, explica que a participação é 
gratuita, mediante inscrição prévia 
no site oficial do Manauara Sho-
pping: www.manauarashopping.
com.br. “Uma série de atividades 
lúdicas e interativas foram pensa-
das especialmente para o público 
infantil, visando proporcionar en-
tretenimento e diversão para todas 
as idades”, destaca.

Todos os dias, das 16h às 22h, as 
famílias podem visitar e tirar mui-
tas fotos na Toca do Coelho (com 
um intervalo das 18h às 19h). Das 
16h às 20h, serão oferecidas oficinas 
de maquiagem artística com glitter, 
criação de cartões de Páscoa, ore-
lhinhas e máscaras de coelho, além 
de atividades de colorir. Aos finais 
de semana, também haverá aulas 
sobre decoração de ovos, incluindo 
um horário adaptado das 16h às 17h 
para crianças autistas e com defici-
ência. As atividades são voltadas para 
crianças de 4 a 12 anos, com presença 
dos pais ou responsáveis durante as 
atividades. O espaço terá tradutor de 
Libras disponível nas sextas, sábados 
e domingos das 16h às 17h.

DIVULGAÇÃO

ATRAÇÕES 
DIVULGAÇÃO

A partir desta sexta-fei-
ra (22), a diversão continua 
com a chegada do Coelhinho 
da Páscoa, a partir das 17h. 
Além disso, as Paradas de 
Páscoa serão realizadas às 
sextas, sábados e domingos 
a partir das 17h, garantindo 
momentos de encanto para  
toda a família.  

Além da criançada, a orga-
nização conta com atividades 
para o público adulto. A par-
tir desta sexta-feira (22), em 
parceria com o Pátio Gourmet, 
o Manauara Shopping sedia-
rá a exposição Chocol’Arte. O 
evento contará com uma sé-

rie de esculturas com sabores 
únicos, criadas pelo renomado 
Chef Lucas Pyetro. Entre as 
obras, destaca-se o Ovo de 6kg 
inspirado em Game Of Thrones, 
uma atração imperdível para 
os fãs da série. A exposição 
também conta com escultura 
de personagem da animação 
Toy Story, urso Patito, coelhos, 
além do ovo com decoração de 
folhas de ouro comestíveis e o 
ovo rendado.

Para mais informações so-
bre o cronograma das ativi-
dades, os interessados podem 
consultar manauarashopping.
com.br.
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Álbum com trilha sonora do 
espetáculo ‘Cabaré Chinelo’
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JC integra atleta do Pelci ao elenco profissional

Academia 
realiza ação 
de inclusão

FUTEBOL FEMININO

DOWN

DIVULGAÇÃO 

Jennyfer Matos foi destaque no núcleo do São José e nas categorias de base do clube

Manaus, quarta-feira 20 de março de 2024

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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As quartas de final da 
Copa Verde iniciam 
com uma rivalidade 
muito conhecida na 

Região Norte do Brasil. Nesta 
quarta-feira (20), às 19h (horá-
rio de Manaus), Amazonas FC 
e Remo-PA fazem um duelo 
Amazonas-Pará pelo jogo de 
ida das quartas de final da 
competição regional. A partida 
acontece no estádio Baenão, 
em Belém (PA). A volta já acon-
tece no sábado (23), na Arena 
da Amazônia, às 18h.

A delegação aurinegra che-
gou à capital paraense no iní-
cio desta terça-feira (19). O 
treinador Luizinho Vieira terá 
o time principal à disposição 
para este confronto, após 
poupar titulares no jogo con-
tra o Operário, no domingo 
(17), pelo segundo turno do 
Campeonato Amazonense. 

Tanto Amazonas quanto 
Remo entraram na Copa Ver-
de a partir da segunda fase. 
Enquanto a Onça-pintada da 
Zona Leste goleou o Capital-
-TO, na Arena da Amazônia, 
por 4 a 1 - Sassá marcou dois -, 
o Remo vem de vitória por 3 a 
1 sobre o Trem-AP, no Baenão. 

Retorno
Enfrentar o Remo no está-

dio Baenão traz boas memó-
rias para a Onça-pintada da 
Zona Leste. No Campeonato 
Brasileiro da Série C de 2023, 
o Amazonas visitou o time 
paraense em Belém (PA), pela 

Onça visita Remo pelas 
quartas da Copa Verde

terceira rodada da competi-
ção, e venceu por 2 a 1, com 
dois gols do artilheiro Sassá. 
À época, o resultado manteve 
o Remo na lanterna da tabela 
de classificação da Série C.

“Espero sair de lá com 
a vitória. Vamos aprovei-
tar esse crescimento do 
time. De leitura de jogo, 
físico, técnico e mental, 
que é o mais importante. 
Que a gente consiga con-
tinuar fazendo história e 
um grande jogo (contra o 
Remo)”, afirmou o atacante 
do Amazonas FC, no início 
da semana.

Momento importante
O lateral-direito Patric 

atingiu um feito importan-
te: a maior série de vitó-
rias consecutivas nos qua-
se 700 jogos como atleta 
profissional. 

Após o sucesso diante 
do Maringá-PR por 1 a 0, 
na vitória que garantiu o 
Amazonas na terceira fase 
da Copa do Brasil, o jogador 
chegou à marca de oito su-
cessos consecutivos entre 
Campeonato Amazonense, 
Copa do Brasil e Copa Verde. 

Antes das oito vitórias se-
guidas, Patric havia partici-
pado do empate do Ama-
zonas contra o Princesa, ou 
seja, são nove jogos sem 
ser derrotado com a camisa 
da Onça.

No total, Patric tem 19 
compromissos com a cami-
sa da Onça Pintada sendo 
14 vitórias, dois empates e 
apenas três derrotas. Nes-
te período, foi campeão da 
Série C e também levantou 
o caneco do primeiro tur-
no do Campeonato Amazo-
nense de 2024. 

“Estou muito feliz por tudo 
que tenho vivido no Ama-
zonas. E essa felicidade me 
dá a motivação para seguir 
evoluindo e conquistando 
resultados cada vez mais ex-
pressivos pelo Amazonas”, 
ressaltou o camisa 2, que 
lembra que o foco do Ama-
zonas nesta semana está 
direcionado à Copa Verde. 

“A cada partida dispu-
tada, o Amazonas vem 
escrevendo uma história 
positiva. A confiança de 
todos que estão envolvi-
dos no projeto é que te-
remos um ano abençoado. 
Por isso, confiamos que 
podemos sim brigar pelo 
título da Copa Verde. Sa-
bemos da qualidade e da 
tradição do Remo. Porém, 
o nosso grupo está prepa-
rado para essas partidas 
e vamos em busca das 
semifinais”, finalizou Pa-
tric, que tinha como maior 
série de vitórias a passa-
gem pelo Vitória em 2017, 
com seis triunfos conse-
cutivos.

  Da redação

A ação “Catraca 
Aberta”, realizada 
pela Fórmula Acade-
mia, vai ser responsá-
vel por receber, du-
rante as aulas e sem 
custos, pessoas com 
Síndrome de Down 
e acompanhantes, 
nesta quinta (21) e 
sexta-feira (22). 

A ação, alusiva ao 
Dia Internacional da 
Síndrome de Down 
(21 de março), tem o 
objetivo de estimular 
a prática de atividade 
física para esse pú-
blico, além de pro-
mover a interação e  
inclusão social.

“É uma oportuni-
dade para conhe-
cer o ambiente e as 
modalidades e, des-
sa forma, se sentir 
motivado a iniciar um 
projeto de atividade 
física regular”, disse 
José Roggero, coor-
denador da Fórmula 
Academia.

A Síndrome de 
Down é uma altera-
ção genética causa-
da pela presença de 
três cromossomos 
21 nas células dos 
indivíduos, em vez 
de dois. Essa con-
dição acontece com 
uma pessoa a cada 
700 nascimentos, 
conforme dados do 
Ministério da Saúde. 
José Roggero ressal-
ta que o exercício fí-
sico é fundamental 
para as pessoas com 
Síndrome de Down 
desenvolverem ha-
bilidades motoras, 
além de ajudar na  
interação social.

Treinador Luizinho Vieira terá o time principal à disposição para este confronto, após poupar titulares no jogo contra o Operário

Divulgação
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Da redação

O JC Futebol Clube inte-
grou a jogadora Jennyfer 
Matos ao elenco profissio-
nal feminino. A atleta fez 
parte do Programa Esporte 
e Lazer na Capital e Interior 
(Pelci) e surgiu no núcleo 
do Centro de Esporte e La-
zer Zezinho, localizado no 
bairro São José, na Zona 
Leste de Manaus. Jennyfer, 
primeiramente, fez parte da 
categoria Sub-20 do time 
e, agora, foi adicionada ao 
elenco profissional do time 
de Itacoatiara (distante 175 
quilômetros de Manaus). 

Jennyfer sempre gostou 
de praticar esportes, mas se 
encontrou no futebol. A jo-
vem de 18 anos se destacou 
no núcleo que frequentava 
do Pelci, programa funda-
mental no fomento ao es-
porte de base e revelação 
de novos talentos, e rece-
beu o convite para fazer 
parte do elenco Sub-20 do 
JC, que está disputando o 

Campeonato Brasileiro da 
categoria. Para Jennyfer, o 
programa do Governo do 
Amazonas foi essencial no 
desenvolvimento.

“Eu comecei no São José 
3, era um projeto comunitá-
rio que depois se transfor-
mou no Pelci. Eu comecei a 
treinar lá desde pequena, 
fui evoluindo, fui me des-
tacando, e tive a oportu-
nidade de ser observada 
pelo JC. Graças ao programa 
eles me chamaram, primei-
ro para a equipe Sub-20 e 
agora subindo para o pro-
fissional”, falou Jennyfer.

Em 2024, o JC participa-
rá do Campeonato Amazo-
nense Feminino, que será 
disputado entre setembro 
e dezembro, conforme es-
tipulado no calendário da 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF), e da Série 
A2 do Brasileiro Feminino 
2024. A competição na-
cional, além do clube de 
Itacoatiara, reunirá o 3B, 
outro representante do 

Amazonas, e equipes como 
Bahia, Athletico-PR, Sport-
-PE, Ceará e Remo-PA.

“Estamos extremamen-
te orgulhosos de ver uma 
atleta que se desenvolveu 
através do Pelci alcançan-
do a condição de profis-
sional em sua carreira es-
portiva. Isso reafirma nosso 
compromisso de continu-
ar investindo no esporte 
de base, fornecendo aos 
nossos jovens, as oportu-
nidades, o treinamento e 
o suporte necessários para 
poderem evoluir todo seu 
potencial”, disse Jorge Oli-
veira, secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel).

Lançado em 2022, o Pelci 
tem o objetivo de incenti-
var atletas na base até o 
profissional e já beneficiou 
mais de 15 mil atletas no 
Amazonas, sendo consi-
derado o maior programa 
socioesportivo do Brasil. Os 
polos do programa estão 
presentes na capital e no 
interior do Estado.

Jogo de ida 
será em Belém 
(PA), onde a 
Onça venceu o 
Leão pela Série 
C em 2023
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Seleção terá oito novos 
convocados em amistosos

O técnico Dorival Jú-
nior vai estrear no 
comando da Sele-
ção, no sábado (26), 

contra a Inglaterra, no tra-
dicional estádio de Wem-
bley, em Londres. Mas ele 
não será o único calouro. No 
grupo convocado para os 
dois amistosos deste mês, 
o treinador chamou oito 
estreantes para ajudá-lo 
no início da nova fase.

Os estreantes são os go-
leiros Léo Jardim, do Vas-
co, e Rafael, do São Paulo; 
os zagueiros Fabrício Bru-
no, do Flamengo, Beraldo, 
do PSG, e Murilo, do Pal-
meiras; o meio-campista 
Pablo Maia, do São Paulo; 
e os atacantes Savinho, do 
Girona, e Galeno, do Porto. 

Entre eles, Rafael foi 
peça fundamental do 
São Paulo na conquista 
da Copa do Brasil. Ele é o 
primeiro goleiro do Trico-
lor a representar a Seleção 
desde Rogério Ceni, que 
participou da conquista da 
Copa do Mundo de 2002. 
Com 34 anos, o jogador 
chegou ao clube paulista. 
Antes, defendeu o Atlé-
tico-MG e o Cruzeiro e 
participou da campanha 
de vários títulos pelos dois 
clubes de Minas Gerais.

Em Tempo
RAFAEL RIBEIRO/CBF

Dois oito estreantes na Seleção Brasileira, cinco são do futebol nacional e três destes trabalharam com o treinador Dorival Jr. em São Paulo e Flamengo

Revelado pelo Cruzeiro, 
Fabrício Bruno é titular do 
Flamengo. Ele foi contra-
tado em 2022 e já tem mais 
de cem partidas com a ca-
misa rubro-negra. Antes, o 
zagueiro de 28 anos defen-
deu ainda a Chapecoense 
em duas temporadas. 

Também revelado pelo 
Cruzeiro, o zagueiro Mu-
rilo foi figura constante 
em convocações da Se-
leção Brasileira de base e 
estreou profissionalmen-
te pelo time celeste em 
2017. Integrou o elenco 
campeão mineiro em 2018 
e 2019 e da Copa do Brasil 
em 2017 e 2018. No meio 
da temporada de 2019, va-
lorizado pela eficiência no 
jogo aéreo e pela firmeza 
atuando do lado esquerdo 
da zaga, Murilo se trans-
feriu para o Lokomotiv, 
da Rússia.

Logo em seu primeiro 
ano pelo Palmeiras, Muri-
lo já se tornou o zagueiro 
com mais gols pelo clube 
em uma única temporada, 
ao lado de Gustavo Gómez 
(ambos marcaram 11 vezes 
em 2022).

Savinho é o jogador 
mais novo convocado 
por Dorival Júnior. Ele 
vai completar 20 anos 
em abril. O capixaba de 
São Mateus joga no Giro-

Brasil busca tri no Mundial  
de Futsal Down na Turquia

ESTREIA

Da redação

A Seleção Brasileira de 
Futsal Down estreia, nesta 
quinta-feira (21), no Campe-
onato Mundial da categoria, 
em Antalya, na Turquia. O 
time, que busca o tricampe-
onato mundial, estreia contra 
o México, às 4h30 da manhã 
(horário de Manaus). 

No mesmo dia, jogam con-
tra Portugal, em partida que 
começa às 11h (horário de 
Manaus). O técnico Cleiton 
Monteiro fez um balanço da 
temporada de treinamentos 
da equipe em Campos do 
Jordão (SP), onde ficou con-
centrada, e destacou as mu-
danças implementadas para 
enfrentar os adversários.

“Todos estão com uma 
expectativa muito grande de 
poder representar o Brasil e 

colocar em prática tudo que 
intensificamos nos treina-
mentos e fazer uma boa es-
treia contra o nosso primeiro 
adversário, que é o México”, 
disse Cleiton.

Segundo ele, dentro do pla-
nejamento que foi feito no 
final do ano, a Seleção irá ao 
Mundial da Turquia adotando 
uma postura mais ofensiva.

Dia Internacional
A estreia do Brasil na Tur-

quia acontecerá em uma data 
que chama a atenção para a 
necessidade de inclusão. O 
dia 21 de março é também o 
Dia Internacional da Síndro-
me de Down, cujo objetivo é 
conscientizar a população e 
quebrar o estigma social. A 
data está no calendário da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU) desde 2012 e entrou 

para o calendário brasileiro 
em 2022. A data não foi es-
colhida por acaso. O dia 21 faz 
analogia à trissomia 21. Isso 
porque a síndrome de Down 
é uma condição genética que 
altera o cromossomo 21.

“Muito importante para nós 
fazer a estreia em uma data 
tão emblemática e com dois 
grandes clássicos, contra o  
México e Portugal. E a melhor 
mensagem que poderemos 
passar é a de fazer um bom 
jogo e mostrar para a socie-
dade que eles são capazes 
de representar o seu país no 
futsal de uma maneira com-
petitiva”, completou Cleiton.

O Brasil é o atual campeão 
mundial, com títulos de 2019 e 
2022. A seleção terá entre os 
convocados Renato Gregório, 
eleito duas vezes o melhor jo-
gador do Mundo 2019/2022.

Duas primeiras partidas da Seleção Brasileira no Mundial serão contra México e Portugal

DIVULGAÇÃO

Dorival Jr. 
vai estrear 
na Seleção 
Brasileira com 
oito novos rostos 
em amistosos da 
Data Fifa

na, a maior surpresa do 
futebol espanhol. Em fe-
vereiro, ele foi contrata-
do pelo Manchester City, 
da Inglaterra. Savinho foi 
revelado pelo Atlético-
-MG e subiu ao time pro-
fissional com Sampaoli 
no comando em 2020. 
Ele defendeu as catego-
rias de base da Seleção 
e atuou no ano passado 

pelo PSV Eindoven, da 
Holanda.

Completo
Nesta terça-feira (19), o 

zagueiro Bremer se apre-
sentou ao técnico. Ele foi 
convocado na segunda-
-feira (18) para substituir 
Gabriel Magalhães, corta-
do com uma inflamação 
no tendão de Aquiles. 

O zagueiro Bremer se 
apresentou na manhã des-
ta terça-feira (19) ao técnico 
da Seleção Dorival Júnior. 
Ele foi convocado na segun-
da-feira (18) para substituir 
Gabriel Magalhães, corta-
do com uma inflamação no 
tendão de Aquiles. Com a 
chegada de Bremer, Dorival 
Júnior já conta com todos 
os 26 convocados

“Vestir a camisa da Sele-
ção e representar o nosso 
país é um orgulho imenso, 
sempre tive esse sonho e, 
desde 2022, venho reali-
zando. A sensação é cada 
vez melhor e seguirei me 
dedicando, demais, para 
continuar no grupo e po-
der conquistar títulos com 
a camisa verde e amarela”, 
completou.


